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ПОГОДА
ЧЕТВЕРГ  +18°C... +20°C, без осадков.
ПЯТНИЦА  +18°C... +20°C, без осадков.

СУББОТА  +19°C... +21°C, небольшой дождь.
ВОСКРЕСЕНЬЕ  +16°C... +18°C, без осадков.

В гости ярмарка зовет!
Традиционная районная ярмарка-выставка «Самообеспечение-2018» состоится в эту субботу
в с. Сигаево. Семья Садриевых из пос. Уральский участвует в конкурсе «Лучшее подворье»

Валерию Дмитриевичу и Людмиле Вениаминовне Садри-
евым есть что показать, чем похвалиться.

Хозяйство у них большое – рядом с многоквартирным до-
мом, где они проживают, радуют глаз всех прохожих яркие
цветы разных видов, здесь же растут кабачки, поспел урожай
яблок.

А на дачном участке, который всего в нескольких кварталах
от квартиры, на 15 сотках - настоящий плодово-овощной рай.
Здесь и картофель, и морковь с  капустой, и теплицы с помидо-
рами, перцами  и огурцами, и тоже «море» цветов. В общем, все,
как у большинства садоводов-огородников, только урожай у
семьи Садриевых каждый год отменный, несмотря на капризы
погоды.

- Чтобы урожай хороший получить, нужно ухаживать за по-
садками, вовремя полить, прополоть. Особого секрета нет –
нужно работать, тогда все получится, - говорят Садриевы.

И все-таки  Людмила Вениаминовна признается, что работа
на приусадебном участке спорится потому, что все они делают
с мужем вдвоем, помогая друг другу.

Небольшой уютный дом на дачном участке тоже требует сил
и внимания круглый год. Зато в выходные сюда с радостью
приезжает вся большая семья - три дочери с мужьями и вну-
ками. Вместе  топят баню, жарят шашлыки, ухаживают за по-
садками и собирают богатый урожай.

- Дети и внуки живут в Сарапуле и Ижевске, им, городским,
нужны свои, а не магазинные овощи, - уверена счастливая мама
и бабушка. – Так что богатый урожай делится уже на четыре
семьи.

А еще у Садриевых в хозяйстве 30 кур и девять овец, которые
требуют немалого ухода. Домашними яйцами круглый год обес-
печена вся семья, еще и на продажу остается, шерсть, получен-
ную от овец, Людмила Вениаминовна прядет сама, и зимними

вечерами вяжет самые теплые носки и варежки. Осенью богатое
подворье пополняется теленком и поросятами.

На вопрос, как они все успевают, несмотря на то что Валерий
Дмитриевич еще занят на основной работе, Садриевы отвечают:

- Мы уже с пяти утра на ногах, а работа в своем хозяйстве,
полученный хороший урожай дарят радость, а значит, и силы.

Вот и в этом году, когда они демонстрируют нам результаты
своего труда, с лиц супругов не сходит гордая улыбка. Все уда-
лось у семьи, даже арбузы поспели, которые с  удовольствием
ели  все вместе.  Поэтому и на районную ярмарку самообеспе-
чения поедут  с радостью.

- В ярмарке мы участвуем каждый год. Везем яблоки, капусту,
кабачки, в этом году - помидоры и огурцы. Показываем свой уро-
жай, что-то  продаем, а чаще отдаем просто так, - рассказывает
хозяйка. – К ярмарке готовлюсь заранее – продумываю, чем уди-
вить посетителей. А с местным  обществом инвалидов готовим
поделки из овощей и фруктов по определенной теме, чтобы уча-
ствовать в выставке. Ярмарка – это праздник, развлечение, все-
гда едем на нее с хорошим настроением, интересом,  знакомимся
с другими людьми, общаемся, делимся опытом.

Приезжайте на ярмарку «Самообеспечение-2018» и вы, что-
бы купить домашние, выращенные с любовью овощи и фрук-
ты, приобрести саженцы из плодопитомников, удивиться
мастерству ветеранов и людей с ограниченными возможно-
стями на выставке поделок, посмотреть творческий концерт
самодеятельных коллективов района.

Все желающие смогут оформить подписку на газету «Крас-
ное Прикамье-2019» по цене текущего года.

Ярмарка-выставка ждет всех 8 сентября с 10.00 в с. Сигаево
на площади РКЦ «Спектр».

С. Ульянова, В. Карманов (фото).

Ïðèãëàøàåì
ê ó÷àñòèþ!

8 сентября в 10.00 на площади Муже-
ства состоится торжественное меропри-
ятие, посвященное Дню ветерана боевых
действий.

Приглашаем жителей города принять
участие.

И. Манылов, начальник Управления
культуры и молодежной политики.

ÇÀÃÑ îêàæåò ïîìîùü
12 сентября с 10.00 до 12.00 будет рабо-

тать республиканская «прямая телефон-
ная линия» по вопросам оказания меж-
дународной правовой помощи по истре-
бованию и пересылке документов о госу-
дарственной регистрации актов граждан-
ского состояния.

Вы можете позвонить в Управление
ЗАГС Администрации г. Сарапула по тел.:
4-02-44, 4-16-26.

Ïîäëå÷èòüñÿ
è îòäîõíóòü

Комплексный центр социального об-
служивания населения г. Сарапула при-
глашает граждан пожилого возраста и
инвалидов  в отделение социально-реа-
билитационного обслуживания.

Вам предлагаются:
медицинское обслуживание;
оздоровительные и культурно-мас-

совые мероприятия;
горячее питание;
работа кружка «Основы компьютер-

ной грамотности».
Обращаться по адресу: ул. Дальняя,

41 «а».
На ваши вопросы ответят по тел.:

4-71-96, 8-912-871-54-60.

«ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»

Èçìåíÿþòñÿ
ìàðøðóòû òðàíñïîðòà

В связи с проведением IV городского
фестиваля уличных театров
«КапустаDAY» в целях обеспечения бе-
зопасности дорожного движения 8 сен-
тября с 14.45 до 16.00 будет временно пре-
кращено движение всех транспортных
средств по ул. Советской от ул. Гоголя
до Красной площади.

Движение общественного транспорта
будет осуществляться следующим обра-
зом:

- маршрут № 6 без заезда на ост. «ул.
Раскольникова» (ул. Советская, 3 «а») бу-
дет двигаться по ул. Советской до ул. Еф.
Колчина, по ул. Еф. Колчина до ул. Горь-
кого, по ул. Горького до ул. Красноармей-
ской, по ул. Красноармейской до ул. Га-
гарина, по ул. Гагарина до ул. Раскольни-
кова и далее по маршруту;

- маршруты №№ 3, 10, 31, 37, 39 без за-
езда на ост. «ул. Советская» будут дви-
гаться от остановки «Рынок» до ул. Горь-
кого, по ул. Горького до ул. Еф. Колчина,
по ул. Еф. Колчина до ул. Советской и
далее по маршруту;

- маршруты №№ 17, 27, 29, 51, 53 вре-
менно прекращают движение;

- маршруты №№ 4, 7, 12, 19, 41, 91 дви-
гаются по ул. Горького. Конечная оста-
новка – «Рынок», начальная остановка -
«ул. Гагарина» и далее по маршруту.

Управление ЖКХ Администрации
г. Сарапула.

ПРИГЛАШАЕМ!

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!
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Вести с городской оператиВкиПроходят квалификационные 
испытания
Произведенные на замену украинским агрегатам электродвигатели СЭГЗ испытают  
в составе комплексов С-350 и С-400 

И об этом тоже забывать нельзя
Обновлен обелиск на месте расстрела первых сарапульских большевиков 

Центр притяжения - Набережная Камы
Завтра всех жителей и гостей города вновь приглашает «Пятница на 

Набережной».
А в субботу здесь состоится IV открытый фестиваль уличных 

театров «КапустаDAY». Отдохнуть и получить массу новых впечатле-
ний смогут все. А желающие еще и принять участие во впервые про-
водимом в Сарапуле отборочном туре всероссийского чемпионата 
по выразительному чтению вслух «Открой рот».  Это малая форма 
театрального искусства, подразумевающая собой публичное чтение 
произведений «с листа» на основе подготовленных оргкомитетом 
прозы и стихотворений.

Подробности - в нашей сегодняшней газете на с. 6.

Спасибо за участие
Начальник Управления образования Владимир Красноперов на 

оперативном совещании выразил благодарность всем, кто принял 
участие в праздновании Дня знаний в школах города.

Благоустройство: дорога и дворы
Как проинформировал директор Управления благоустройства 

Давит Оганян, полным ходом идут работы по благоустройству дороги 
по ул. Лесной. В том числе найдено решение по сбору и отводу здесь 
ливневых вод.

Наконец-то начинаются работы по благоустройству дворов в рамках 
федеральной программы «Формирование комфортной городской 
среды». Учитывая, что уже начало сентября, подрядчик обещал 
максимально ускорить сроки выполнения заказа.

Глава г. Сарапула Александр Ессен поручил директору Управления 
благоустройства контролировать ход работ на всех этапах.

День донора
В республике продолжается работа выездной бригады 

Республиканской станции переливания крови. В г. Сарапуле доноров 
будут принимать 18 сентября в инфекционной больнице.

Почему уезжает молодежь?
Вопросы миграции населения на сегодняшний день очень 

актуальны. С целью анализа причин оттока населения из региона, 
разработки предложений по улучшению социально-экономического 
положения в рамках реализации проекта «Анализ причин миграции 
населения в УР» по инициативе учебного отделения Удмуртского 
кадетского корпуса ПФО им. Героя Советского Союза В. Г. Старикова 
с 10 августа по 30 сентября проводится интернет-опрос населения по 
данной тематике.

Участие в опросе можно принять на официальном сайте МО «Город 
Сарапул», перейдя по указанной там ссылке.

Клещи не сдаются
За минувшую неделю было зарегистрировано 21 обращение в 

медицинские учреждения города, связанное с укусами клещами, 
проинформировал начальник ТО Управления Роспотребнадзора в  
г. Сарапуле Андрей Красноперов. Всего с начала сезона от малень-
ких кровопийц пострадало 427 человек. И если, как показывают 
исследования, зараженность клещей энцефалитом невелика – два 
процента, то переносчиками боррелиоза являются 42 процента клещей. 
В настоящее время двое из пострадавших от укусов с подозрением на 
клещевой боррелиоз проходят курс лечения.

А нападения клещей, кстати отметить, чаще происходят на людей не 
в лесах (где мы пользуемся средствами защиты), а на садово-огородных 
участках и в пригородных лесах (где мы не ожидаем нападения). 

Погода пока стоит теплая, клещи сохраняют высокую активность, 
так что берегите себя и своих детей, поскольку каждый третий 
пострадавший – это ребенок.

За нарушение правил – к ответу
Как проинформировал руководитель муниципальной милиции  

г. Сарапула Вячеслав Килин, за минувшую неделю сотрудниками учреж-
дения выявлено 65 нарушений Правил благоустройства г. Сарапула. В 14 
случаях выписаны уведомления об устранении нарушений, в 51 случае 
составлены протоколы о нарушениях, решения по которым будут при-
ниматься на административной комиссии.

И. Рябинина.

Купола над городом         12+
Центральная городская библиотека представляет горожанам 
новый уникальный проект

Символом благочестия, символом очищения, символом благопо-
лучия являются сияющие над городом купола церквей. 

В разные периоды истории Сарапула количество храмов было раз-
ным. В 1917 году службы проходили в 21 храме, включая домовые и 
монастырские. Был период, когда оставался один-единственный. Се-
годня в городе 11 действующих храмов. 

Собрать наиболее полную и исчерпывающую информацию по исто-
рии и современности сарапульских церквей, свести воедино данные 
из разных источников и предъявить городу результаты в виде интерак-
тивной карты православных храмов Сарапула, - на решение этих задач 
направлен очередной проект Центральной городской библиотеки «Ку-
пола над городом».

Проект стал победителем конкурса малых грантов «Православная 
инициатива - 2018» и получил поддержку благотворительного Фонда 
«Соработничество». 

Приглашаем всех желающих на презентацию карты храмов Са-
рапула 6 сентября в 14. 00 в фойе Центральной библиотеки име-
ни Н. Крупской (ул. Советская, 69).  

Администрация ЦБС.

Если вместе - все получится
30 августа в зале Администрации г. Сарапула состоялось первое после летних каникул заседание 
городского Совета работающей молодежи

Производители российских 
зенитно-ракетных комплек-

сов С-350 «Витязь» и С-400 «Три-
умф» начали квалификационные 
испытания электродвигателей 
ДАТ 7500 и ДАТ 15000 производ-
ства Сарапульского электрогене-
раторного завода.

Специалисты СЭГЗ завершили 
подготовку производства и про-
вели на заводе весь комплекс 
испытаний в соответствии с тех-
ническими требованиями. Сейчас 
три ДАТ 7500 и три ДАТ 15000 от-
правлены для проведения квали-
фикационных испытаний. 

- Сарапульские агрегаты смогут 
не просто заменить украинские 
компоненты на отечественных зе-
нитно-ракетных комплексах, но и 
придать им новые эксплуатацион-
ные характеристики. Приводы с 
электродвигателями, разработан-
ными Сарапульским электрогене-
раторным заводом, отличаются 
плавностью и точностью работы, 

а также высокой степенью защи-
ты от перегрузок, - отметил ге-
неральный директор АО «СЭГЗ» 
Сергей Мусинов. 

Сейчас на заводе подготовле-

но серийное производство новых 
электродвигателей для российских 
зенитно-ракетных комплексов. 

Г. Глухов, руководитель 
пресс-службы АО «СЭГЗ».

к 100-летию даты В истории  города

1918 год. После восстания че-
хословацкого корпуса больше-
вики организуют новые отряды 
Красной Армии. Иван Седельни-
ков назначается военным комис-
саром города.

7 августа в Ижевске начался эсе-
ровский мятеж. В уездном цент- 
ре Сарапуле серьезного значе-
ния этому не придали. Но уже 17 
августа мятежники занимают Во-
ткинск, затем Галево и двигаются 
вслед за отступающим сарапуль-
ским отрядом к с. Нечкино.

В ночь на 31 августа белоучре-
диловцы, сняв заставы, без еди-
ного выстрела заняли Сарапул. 
Предатели указали квартиры пар-
тийных и советских работников – 
последовали аресты.

2 сентября из камеры вывели 
И. С. Седельникова, председателя 
фракции матросов И. И. Беляева, 
председателя ЧК В. Т. Антипина, 
красногвардейцев Шагалова и 
Григория Иванова. В ночь на 3 сен-
тября всех их расстреляли вблизи 
Сарапула в Котовском логу.

После освобождения города 
останки расстрелянных были 
перезахоронены в городском 
саду им. А. С. Пушкина, а позднее 
– рядом с памятником 62-м рас-
стрелянным красноармейцам по 
ул. Горького, на нынешней площа-
ди Мужества.

В 1988 году, к 70-летию расстре-
ла первых большевиков Сарапу-
ла, это место было обозначено 
памятником, который стал одним 

из знаковых в городе. Здесь про-
ходил прием в пионеры, к подно-
жию памятника в торжественные 
дни возлагались цветы. 

В 90-е годы, когда мы рушили 
«весь мир до основанья», памят-
ник, который «не соответствовал»  
новому времени, начал ветшать, в 
запустение пришла прилегающая 
территория…

Погибнуть памятнику не дали 
учащиеся школы № 21. В течение 
последних четырех лет они ходят 
сюда в «исторические походы» - 
наводят порядок на прилегающей 
к памятнику территории. В этом 
году к ребятам присоединились 
молодежные активисты во главе с 
Николаем Костюковым.

Помощь в восстановлении 
памятника оказал депутат Са-
рапульской городской Думы 
Александр Геннадьевич Черных. 
Силами Сарапульского электро-
генераторного завода памятник 
был обновлен. Администрацией 
г. Сарапула были изготовлены 
новые таблички с именами рас-
стрелянных на этом месте героев 
революции.

И 3 сентября, в день 100-летия 
со дня трагического события, со-
стоялся торжественный митинг у 
обновленного памятника. В сле-
дующем году планируется про-
должить работы по благоустрой-
ству памятника и прилегающей к 
нему территории.

К. Якимова.
Фото С. Шкляевой.

Участие в нем приняли активи-
сты предприятий и организаций 
города, представители обще-
ственности и отдела по делам мо-
лодежи, которые обсудили планы 
совместной работы на ближай-
ший год.

В повестку дня было включе-
но одиннадцать вопросов. В их 
числе – проекты «Чистые игры» и 
«Чистые стены», реализовать ко-
торые Молодежный центр плани-
рует в середине сентября, вопро-
сы сотрудничества с городским 

обществом инвалидов, Сарапуль-
ским детским домом, исправи-
тельными учреждениями №№ 5 и 
12, проведение образовательного 
форума работающей молодежи  
г.  Сарапула.

Также молодые специалисты 
Сарапула определили формат 
проведения городского турнира 
среди предприятий города по 
интеллектуальной игре «Кроко-
дил». 

- Заседание Совета длилось 
почти два часа, вопросов подни-

малось много, а это значит, что 
в нашем городе живет неравно-
душная молодежь, и все, что мы 
запланировали, у нас должно обя-
зательно получиться, - отметила 
председатель Совета работаю-
щей молодежи г. Сарапула Юлия 
Клюева. - А пока Совет активно 
готовится к закрытию велосипед-
ного сезона в городе, в рамках 
которого 23 сентября пройдет 
традиционный «ЭТНОвелопро-
бег-2018». 

Е. Якимова.
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Дать детям навыки, которые
пригодятся им в будущем
О том, как на территории Удмуртии идет реализация приоритетного федерального проекта
«Доступное дополнительное образование  детей», в ходе информационной сессии, состоявшейся
в школе № 2 в рамках IV Сарапульского образовательного форума,  рассказала руководитель
Регионального модельного центра дополнительного образования детей Римма Бякова

- Наш проект интегрирован в
национальный проект «Успех
каждого ребенка», нацеленный
на формирование эффективной
системы выявления, поддержки
и развития способностей и та-
лантов у детей и молодежи. Про-
ект основан на принципах спра-
ведливости, всеобщности и на-
правлен на самоопределение и
профессиональную ориентацию
всех обучающихся.

 В Удмуртии оператором реа-
лизации проекта «Доступное
дополнительное образование де-
тей» является Региональный
модельный центр. Формируется
общедоступный Навигатор, кото-
рый помогает семье и ребенку
ориентироваться в выборе про-
граммы дополнительного обра-
зования.  И учреждения допол-
нительного образования, и шко-
лы, и детские сады, и НКО пред-
ставляют свои программы для
прохождения процедуры серти-
фикации. В настоящее время в

Что такое сертификат?
Сертификат – это идентификационный номер из десяти цифр,

который закрепляется за конкретным ребенком.
Стоимость сертификата определяется каждым муниципали-

тетом на один календарный год. Соответственно, каждый год эта
сумма будет обновляться.

По сути, ребенок, активируя номинал сертификата, «голосу-
ет» за ту или иную программу, педагога.

Переход от существующей системы финансирования кружков к
персонифицированной будет плавным.

Интернет-навигаторе представ-
лено 7000 программ.

Римма Бякова также озвучи-
ла основные цифры, связанные
с реализацией проекта в Удмур-
тии, рассказала о выдаче серти-
фикатов, ответила на важные
вопросы, интересующие педаго-
гическую общественность и ро-
дителей.

Так, было отмечено, что в  на-
шей республике 230 000 детей в
возрасте от пяти до восемнадца-
ти лет являются получателями
сертификатов дополнительного
образования.

С 1 августа началась процеду-
ра выдачи сертификатов. На
1 сентября в Удмуртии выдано
112 000 сертификатов.

- Сертификат, по сути, дает
нам возможность посчитать,
сколько детей фактически охва-
чено услугами дополнительного

образования, а также является
механизмом персонифициро-
ванного финансирования допол-
нительного образования,  - ска-
зала руководитель Регионально-
го модельного центра.

В ходе информационной сес-
сии было отмечено, что наш го-
род является активным участ-
ником приоритетного проекта.

Из 14 тысяч юных сарапульцев
в возрасте от пяти до восемнадца-
ти лет 11 тысяч сертификаты уже
получили. Ведется дальнейшая
работа по формированию реестра
сертификатов. По сертификатам
дополнительного образования
сейчас идет зачисление детей в
кружки и секции. В Сарапуле оп-
ределен номинал сертификата.
Его стоимость на календарный
год составляет 10 092 рубля.
С 1 января 2019 года номинал сер-
тификата будет обновлен.

ГДЕ И КАК ПОЛУЧИТЬ СЕРТИФИКАТ
И КУДА С НИМ ПОЙТИ?

С этими вопросами мы обрати-
лись к специалистам Городского
информационно-методического
центра и Детско-юношеского
центра, который является опор-
ным центром приоритетного про-
екта «Доступное дополнительное
образование детей»

Сертификат дополнитель-
ного образования выдается один
раз всем детям от пяти до восем-
надцати лет, зарегистрирован-
ным в г. Сарапуле.
Получить сертификат мож-

но двумя способами:
- зайти на портал «Навигатор»

(ur.pfdo.ru), оформить заявку, рас-
печатать заявление, которое фор-
мируется автоматически систе-
мой, и предоставить его вместе с
оригиналами документов (пас-
порт родителя или ребенка с 14
лет, свидетельство о рождении,
свидетельство о регистрации) в
любой центр приема заявлений.

В Сарапуле десять таких цент-
ров: ГИМЦ, ДЮЦ, Детский
парк, ЦД(Ю)ТТ, ДЭЦ, ДЮСШ,
ДМЦ «Норд», ДШИ №№ 1, 2, 3;

- обратиться в любой центр
приема заявлений  и воспользо-
ваться помощью специалиста по
оформлению заявки. С собой не-
обходимо иметь оригиналы до-
кументов. Дети, которым испол-

нилось 14 лет, могут подать за-
явление на получение сертифи-
ката и принести оригиналы до-
кументов самостоятельно.

Если ребенок зарегистрирован
в другом районе или городе Уд-
муртии, то получать сертификат
необходимо по месту его регист-

рации. Каждый муниципалитет
ведет реестр сертификатов. С
полученным сертификатом дети
смогут посещать кружки по всей
Удмуртии.
Сертификат дополнительно-

го образования с идентификаци-
онным номером и паролем от лич-
ного кабинета приходит на элект-
ронную почту, указанную в заяв-
лении. Если почта отсутствует, то
сертификат можно получить в
бумажном варианте в ГИМЦе по
адресу: ул. Горького, 12.
  В личном кабинете можно

ознакомиться со всеми учреж-
дениями и программами, кото-
рые можно посещать по серти-
фикату, с расписанием кружков
и секций, а также подать элект-
ронную заявку на зачисление на
понравившуюся программу.
В настоящее время по сер-

тификату одновременно можно
записаться в три кружка. Все
программы в Навигаторе делят-
ся на бюджетные, средства за

которые с сертификата в этом
году не снимаются (в г. Сарапу-
ле таковых 280) и программы по
персонифицированному фи-
нансированию, за обучение по
которым средства с сертифика-
та будут тратиться (в г. Сарапу-
ле таковых 37).

В личном кабинете родитель
сможет следить за расходовани-
ем номинала, который будет об-
новляться 1 января каждого года
и рассчитываться на календар-
ный год.

Пароль от личного кабинета
ребенка является персональной
информацией.
При записи в кружки и сек-

ции при личном визите доста-
точно назвать номер сертифика-
та. Предоставлять копию серти-
фиката не нужно, поскольку до-
кумент содержит пароль для
доступа в личный кабинет ре-
бенка. Номер сертификата необ-
ходимо сообщать только при за-
писи на программы дополнитель-
ного образования, в учреждения
дополнительного образования,
школы искусств и общеобразо-
вательные школы.

Список образовательных уч-
реждений г. Сарапула, в которых
возможно использование серти-
фиката дополнительного обра-
зования: детские сады №№ 1, 2,
3, 4, 5, 7, 8, 11, 12, 13, 14, 15,
16, 17, 19, 20, 21, 22, 24, 26, 27,
30, 32, 33, 34, 35, 37, 40, 41, 42,
43, 46; школы №№ 2, 4, 5, 7, 8,
9, 10, 13, 15, 17, 18, 19, 20, 21,
24, 25; организации дополни-
тельного образования – ДЮЦ,
ДЮСШ, Детский парк, ДМЦ
«Норд», ЦД(Ю)ТТ, ДЭЦ, ДШИ
№№ 1, 2, 3; Центр театраль-
ного искусства «Точкин Дом».

М. Розова,
В. Карманов (фото).

УРОКИ ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ

Рубрику ведет Наталья Беляева, кандидат экономиче-
ских наук, доцент, заместитель директора автономного
учреждения дополнительного образования УР «Центр фи-
нансового просвещения»

И снова финансовые
пирамиды

Главная причина, по которой модель финансовой пирамиды до сих
пор существует и, наверное, никогда не исчезнет, - это стремление к
быстрому обогащению: «Работать не хочу, а деньги нужны».

Финансовая пирамида (также инвестиционная пирамида) - это
такая система, при которой доходы ее участников обеспечива-
ются за счет постоянного привлечения денежных средств новых
участников. Доход первым участникам пирамиды выплачивает-
ся за счет средств последующих.

В 90-е годы в результате деятельности МММ россияне потеряли
более 110 млн. долларов США. Но печальный опыт научил далеко
не всех. По официальной статистике Центрального Банка, в 2015
году было выявлено 200 финансовых пирамид, в 2016 году – 170, в
2017 году выявлено 137. По оценке МВД РФ, ущерб от их деятельно-
сти составил более 20 млрд. рублей. Сокращение числа пирамид
связано с мерами, которые совместно предпринимают Банк России,
правоохранительные органы и органы исполнительной власти в
регионах.

КАК РАСПОЗНАТЬ ФИНАНСОВУЮ ПИРАМИДУ?
В рекламе пирамиды создается имидж профессиональной фи-

нансовой организации, принципы работы которой вкладчику пони-
мать не надо – нужно просто доверять создателям. Организаторы
фирмы-пирамиды занимаются в основном продвижением бренда, о
реальных проектах ничего не сообщается. «Верхушка» пирамиды,
как правило, анонимна. Для участия достаточно взноса суммы от
300 долларов.

Рассмотрим несколько типов финансовых пирамид.
ПЕРВЫЙ ТИП: не скрывают, что являются финансовой пира-

мидой
Действуют на принципах сетевого маркетинга: «Доход участни-

ка формируется за счет вложений новых привлекаемых им участ-
ников». Схема многоуровневой сетевой пирамиды.

Другое название финансовой пирамиды – инвестиционная. Пи-
рамида привлекает «инвесторов», обещая им нереально высокий
процент годовых от их вложения.

Позиционирует себя как наиболее простой способ заработка –
вложи как можно больше денег и жди прибыли. Нередко компании
обещают больший доход за счет ваших привлеченных «инвесто-
ров». Финансовые пирамиды зачастую сравнивают с компаниями
сетевого маркетинга.

Но, несмотря на внешнее сходство, экономическая суть этих двух
систем совершенно различна.

Финансовая пирамида - это нелегальная форма заработка, запре-
щенная во многих странах, в том числе и в России. Доходы такой
фирмы нередко скрываются, лицензии фирмы либо поддельные, либо
вовсе отсутствуют, в отличие от компаний сетевого маркетинга.

Самое главное отличие – это наличие реального товарооборота в
компаниях сетевого маркетинга (есть товар – косметика, моющие
средства и т. д. или услуги – различные формы страхования).

ВТОРОЙ ТИП: альтернатива потребительскому или ипотечно-
му кредиту. Потенциальные клиенты, заемщики (это мы с вами,
читатели), которым отказали другие финансовые учреждения –
банки, микрофинансовые организации, кредитно-потребительские
кооперативы, на различные проекты и покупки.

Завлекают низкой процентной ставкой и первоначальным взно-
сом от 5-20 процентов.

Злоумышленники действуют по схеме: размещают объявления о
кредите на крупную сумму под минимальный процент. Когда чело-
век обращается, ему дают на подпись множество документов, ра-
зобраться в которых без знаний в юридической сфере невозможно.
При этом кредиторы торопят клиента, ссылаясь на время, и он бы-
стро все подписывает. О том, что среди бумаг был договор о прода-
же квартиры, жертва узнает позже, – когда представители креди-
тора являются с требованием покинуть жилплощадь.

ТРЕТИЙ ТИП: имитация деятельности микрофинансовых орга-
низаций, кредитно-потребительских кооперативов и ломбардов

Привлечение денег от населения под высокий процент – векселя,
займы.

Есть мошеннические компании, которые, представляясь микро-
финансовыми организациями, в процессе оформления кредитного
договора могут подложить на подпись человеку документ о купле-
продаже жилья. Жертвами зачастую оказываются пожилые люди,
несведущие в финансовых вопросах.

Речь идет даже не о «черных кредиторах», а о «черных макле-
рах», которые нашли для себя новую мошенническую нишу.

Совет: при подписании любого договора просите тайм-аут - не-
долгий перерыв, паузу. Прочтите текст договора, а лучше покажи-
те его юристу. Если компания отказывается предоставить доку-
мент «на вынос», разворачивайтесь и уходите. Это точно мошенни-
ки. Добропорядочные фирмы не делают тайны из договора.

Ответы по возникшим вопросам можно получить:
в Региональной общественной организации по защите прав по-

требителей, тел.: 8 (3412) 47-53-04; 64-39-2;
по горячей линии Роспотребнадзора, тел. 8 (3412) 66-16-16.

Социальное такси
Комплексный центр социального обслуживания г. Сарапула ока-

зывает услугу «Социальное такси» в рамках республиканской про-
граммы «Доступная среда»

Право на получение услуги социального такси имеют следующие
граждане:
участники Великой Отечественной войны;
инвалиды I и II группы;
дети-инвалиды;
граждане, проходящие амбулаторное лечение гемодиализом.
«Социальное такси» осуществляет перевозку граждан в пределах

г. Сарапула с оплатой в размере 50 процентов от стоимости поездки.
Обращаться в КЦСОН г. Сарапула: ул. Дальняя, 41 «а» или по тел.

4-67-99.
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Знакомьтесь: писатель Николай Ловцов
 Это имя в нашем городе не известно, и о земляке-писателе никто никогда и нигде не упоминал. В конце же XIX века 

 носители этой фамилии были в Сарапуле на виду, все они происходили от одного предка – успешного предпринимателя 
Александра Гавриловича Ловцова, выходца из Рязанской губернии. Один из его внуков в первой половине XX века 

 плодотворно занимался писательской деятельностью

  ИЗ СЕЛА ЛОВЦЫ – 
  В ГОРОД САРАПУЛ

В фамилии Ловцовых – на-
звание родного села их пред-
ков, находившегося в Зарай-
ском уезде Рязанской губернии 
(ныне Московская область). Оно 
расположено на берегу реки 
Оки. Известно тем, что в 1779 
году у крестьянина Цикулина 
здесь родился сын Дементий, 
который на основе личных впе-
чатлений написал книгу «Нео-
быкновенные похождения и пу-
тешествия русского крестьянина  
Д. И. Цикулина в Азии, Егип-
те, Восточной Индии с 1808 по  
1821 гг.», пользовавшуюся в Рос-
сии огромной популярностью.

Территория Зарайского уезда 
была малопригодной для зем-
леделия, поэтому жители стре-
мились к отходничеству – зара-
боткам в других местах, порой 
очень далеких от Рязанщины. 

Зарайский купец 2-й гильдии 
Иван Бодалев, в первой полови-
не XIX века успешно занимав-
шийся торговлей хлебным и ви-
но-градным вином, выбрал для 
дальнейшей жизни Прикамье 
как перспективный для ведения 
дел регион. Но вскоре скончал-
ся, и в далекий Сарапул с пятью 
сыновьями приехала его вдова 
Устинья Ивановна. В 1864 году 
все семейство было перечислено 
из зарайского купечества в са-
рапульское. 

Вероятно, в то же время в 
Сарапул приехал и Александр 
Гаврилович Ловцов (1826-1901) с 
молодой женой Марией Иванов-
ной (разница в возрасте между 
супругами была двадцать лет). 
Дела у него шли успешно – и 
торговые, и семейные. Один за 
одним на свет появлялись на-
следники: Иван (1864), Николай 
(1870), Василий (1872), Алексей 
(1873) и Александр (1879).

  По распоряжению Вятской 
казенной палаты от 17 ноября 
1892 года Александр Гаври-
лович Ловцов был причислен 
к потомственным Почетным 
гражданам города Сарапула.  
На сайте Централизованной би-
блиотечной системы г. Сарапула 
есть его имя в списке почетных 
граждан, но о том, что один из 
его внуков стал писателем, не 
сказано. 

  
  БРАТЬЯ ЛОВЦОВЫ 

Алексей Александрович Лов-
цов, отец будущего писателя, 
родился в Ижевском заводе. 
По данным переписи 1897 года, 
служил в Сарапуле поверенным 
вино-колониального магазина 

Е. И. Бодалева. Имел соб-
ственный завод дрожжей. Су-
пруга Надежда Михайловна 
была уроженкой г. Чистополя. 
Проживала семья в самом цен-

тре уездного Сарапула: в доме 
на углу улиц Вятской и Богояв-
ленской (ныне ул. Раскольнико-
ва и ул. Горького), в котором на-
ходился винно-колониальный 
магазин. Вместе с молодыми 
жили родители Алексея. Так-
же в переписном листе указаны 
приказчик и три «мальчика» – 
служащих магазина. Держали 
Ловцовы и прислугу. 

В семье родилось четверо де-
тей – два мальчика и две девоч-
ки: Николай (1898), Виктор (1899), 
Алевтина (1901), Нина (1903). 
Первенец Николай появился на 
свет 20 августа (по н. ст. 3 сентя-
бря) 1898 года в с. Ловцы Зарай-
ского уезда Рязанской губернии, 
т. е. на родине предков. С какой 
целью туда уезжали менее чем 
на год его родители – по делам 
или погостить,  неизвестно. Вто-
рой сын, Виктор, 30 октября 1899 
г. р., родился в Сарапуле.

Братья Ловцовы рано оста-
лись без мужского плеча: в 1901 
году умер дед, через три года 
отец. Надежда Михайловна 
одна растила детей. Однако, ви-
димо, не бедствовала. Оба сына 
получили образование в Сара-
пульском реальном училище. 
Николай в 1915 году окончил 
шесть классов и поступил в 
Казанское пехотное училище. 
Шла Первая мировая война. 
С февраля 1917-го по январь 
1918 года он участвовал в боях, 
имел контузию и ранение. В мае  
1918-го состоял на военном уче-
те в Сарапуле.

Это было жестокое время вы-
бора: за кого – за красных или 
за белых. Подчас выбор делался 
не в силу убеждений, а по воле 
обстоятельств, часто принуди-
тельно. У братьев Ловцовых вы-
бор был противоположный, они 
оказались по разные стороны в 
братоубийственной войне. 

Николай командовал крас-
ным эскадроном. Попал в плен 
к белым под Иркутском, бежал. 
Закончил войну командиром 
бригады 1-й Забайкальской ка-
валерийской дивизии. 

В 1924 году он приехал в Мо-
скву. Учился в университете, 
выступал в печати с рассказами 
о гражданской войне. Получив 
образование, работал в мото-
ростроительном тресте, строил 
мосты в Сибири, на Дальнем 
Востоке, на Кавказе и продол-
жал писать.

Виктор Ловцов в 1916 году 
окончил 7-й класс Сарапульско-
го реального училища и посту-
пил в Томский технологический 
институт. Получить высшее об-
разование ему не удалось: в 1918 
году он поступил на службу в 
Ижевские части народной ар-
мии. Отступал на восток с Кол-
чаком. В 1919-м окончил Омское 

артиллерийское училище. Уча-
ствовал в боях и походах против 
большевиков, имел ранение. По-
следний его воинский чин – по-
ручик.  

В 1923 году эмигрировал из 
Приморья в Маньчжурию. Жил 
в г. Харбине, работал киноме-
хаником, затем шофером-ме-
хаником у венгерского консула 
доктора Шультейса. Был женат, 
имел двух сыновей – Виктора 
(1929) и Александра (1939). В ан-
кете эмигранта, заполненной 29 
марта 1944 года, в графе «Поли-
тические убеждения» его рукой 
твердо написано: монархист.

  
  ТВОРЧЕСКОЕ НАСЛЕДИЕ
  В творчестве писателя Нико-

лая Ловцова было две главные 
темы: гражданская война и мир 
природы. Он самозабвенно ув-
лекался охотой и рыбалкой, был 
членом охотничьей секции Со-
юза писателей. Умер Николай 
Алексеевич в 1962 году.

В Сарапуле мы вряд ли про-
чтем книги нашего земляка, но 
есть интернет, где можно найти 
несколько его произведений. По-
знакомимся с двумя отрывками 
– в каждом из них частичка лич-
ного опыта Николая Ловцова.

  ИЗ КНИГИ 
  «18 ДНЕЙ ЧУМЫ»

17 февраля 1921 года. Пос. 
Кайластуй, Забайкальской губ.

Сегодня в изоляторе умер 
первый красноармеец. Тот са-
мый, что пришел сам к доктору. 
Умер он, видимо, ночью. Утром, 
когда мы со Степаном Алек-
сандровичем принесли ему 
провизию, он был уже совсем 
холодный. От него мы носили 
провизию в дом Викулова и ря-
дом, где были приятели этого 
самого красноармейца. Они си-
дели в углу, красные и насупив-
шиеся. На наше приветствие 
ничего не ответили. Степан 
Александрович мне шепнул, 
что у них определенно чума. 
Под предлогом чистки оружья 
я отобрал от них винтовки. Эта 
мера на всякий случай.

В изоляторы и к подозри-
тельным больным мы ходили в 
белых халатах, в парусиновых 
перчатках, в футлярах на сапо-
гах и в масках. Без масок можно 
заразиться. Наши маски были 
удивительно примитивны. Они 
походили на первые тряпичные 
противогазы времен герман-

ской войны. В доме Викулова мы 
долго вы-спрашивали о посе-
тивших умершего Петра. Но все 
как будто в рот набрали воды. 
Молчат, даже отворачиваются 
от нас. Только одна молодень-
кая девушка, довольно краси-
вая, с большой русой косой, как 
будто хочет что-то сказать нам. 
Но в двух комнатах избы шест-
надцать человек,  – видимо, она 
боится. В соседнем доме двенад-
цать человек. Такое упрямое 
молчание тревожит нас. Нам 
необходимо до заболеваний от-
крыть все чумные очаги. Иначе 
мы можем заболеть все.

  В обед я получил от началь-
ника дивизии телеграмму. Он 
накладывает на мою бригаду 
карантин и запрещает всем ез-
дить к нам и, конечно, от нас. По-
действовало неприятно. Я знаю, 
что это необходимо. Но можно 
было оградить себя от нас как-
нибудь мягче. У меня есть ча-
сти, которые от меня дальше, 
чем от штаба дивизии. Зачем им 
запрет? Однако для исполнения 
я отдал по своим полкам приказ, 
в котором запретил выезд с тер-
ритории бригады.

Вечером я, врачи Звонарев 
и Титов и доктор Этмар сжи-
гали первые два трупа: Петра 
Викулова и красноармейца. Са-
нитары помогать отказались. 
Принудить их не было сил. Их 
физиономии так говорили о 
страхе, что мы махнули рукой. 
Мы долго возились с костром. В 
этой местности нет дров, топят 
аргалом, - навозом натурально-
го изготовления. Сначала у нас 
он не горел, а потом, когда раз-
горелся, не охватывал трупы. И 
только часа через два он ярко 
вспыхнул, и мертвецы зашипе-
ли. А через четыре часа они уже 
смешались с пеплом аргала. Вот 
– был человек, а попал в огонь, и 
не отличишь от навоза.

  После этой первой черной 
работы у меня было чувство 
удовлетворения. Я исполнил 
свой долг. Доктор Этмар у этого 
красноармейца тоже вырезал 
легкие. Он их изучает. Но мне 
кажется, что все они одинаковы 
и изучать у всех нет смысла. Ви-
димо, он рассуждает по-своему, 
потому и сидит над ними с ми-
кроскопом.

  ИЗ КНИГИ 
  «ПОЛОСАТЫЙ ЭРГЕНИ» 
Полуголые ребятишки ша-

ловливой стайкой бегали по 
мокрому песку. Под каймой бе-
рега лениво плескался Амур и 
нагонял на отмели шумливые 
волны. Недалеко, на пригорке, 
у летних юрт, сидели старики 
гольды. Они молча попыхивали 
трубками, отгоняя надоедли-
вую мошкару, и прислушива-
лись к гомону.

  Но вот ребятишкам надо-
ело шлепать по песку, и они, 
как вспугнутый табун лошадей, 
один за одним, припрыгивая и 
перегоняя, с озорным криком 
проскакали мимо юрт.

Бину, самый маленький и 
самый бойкий мальчишка, на 
ходу запустил в бороду старого 
Шапиноя обглоданный хребет 
горбуши.

Старик строго сверкнул гла-
зами и, выдернув рыбью кость, 
нежно погладил свою пушистую 
бороду: «Вот подожди, Эргени 
тебя в тайге задерет, задерет. 

Я ему скажу... у... у...».  И старик 
указал длинной сухой рукой на 
тайгу.

Бину присмирел и задумался. 
Он знал, что Эргени – душа его 
недавно умершего деда Карма-
чи – страшного деда Кармачи, 
которого боялся не только сам 
Бину, но и его отец Большой 
Бину, и его мать, любимая дочь 
Кар-мачи.

  Бину захлебнулся и испуган-
но взглянул на темный лес. На 
горах, отороченных бахромой 
тайги, яркими пятнами играло 

солнце. По горе извивалась тро-
пинка. Между огненных цветов 
багульника скакали его прияте-
ли. «Ну разве там может быть 
злой Эргени?»

Ребята добежали до перевала 
и остановились. Далеко заби-
раться в тайгу они боялись. Но 
зато на маленьких лужайках, 
где между камнями и нависшим 
тальником пенится горный ру-
чей, всегда весело. Мелкую фо-
рельку можно ловить старыми 
лоскутами; жука-плавника не-
трудно пришибить прутом, а по-
том смотреть на него и считать, 
сколько у него ног и сколько 
глаз и почему он бегает по реке 
и не тонет. В кустах заливают-
ся птицы, их можно дразнить и 
перекликаться с ними.

На вершине хребта Бину до-
гнал приятелей, растолкал и 
присел. Громко свистнув, он 
вдруг опустил голову к земле, 
засунул между ног и, как мяч, 
покатился по мягкой густой 
траве. Ребятам это понрави-
лось, они точно так же, один за 
другим, с криком и со смехом 
покатились к лужайке. У ручья 
на пригорке, в густых зарослях 
багульника, вытянувшись во 
всю длину полосатого тела, ле-
жал шестимесячный тигренок. 
Высунув кончик красного, по-
крытого слюной языка, он тя-
жело дышал, томимый жарой. 
Детский смех и крик заставили 
его насторожиться. Он лени-
во потянулся, перевернулся на 
живот и, мягко пригибая траву, 
бесшумно пополз к лужайке...

  Надеюсь, что в будущем са-
рапульцам удастся полностью 
восстановить биографию писа-
теля Николая Ловцова, а также 
прочесть произведения этого 
автора в библиотеках города и 
через десять лет достойно отме-
тить его 130-летие.

  Т. Пеганова, координатор 
проекта «Память Сарапула». Магазин на ул. Вятской

Николай Ловцов

Виктор Ловцов



Странный понедельник 
Игорь Манылов приглашает на авторскую эстрадную  
программу

Творческий неповто-
римый вечер понедель-
ника 10 сентября состо-
ится в  Доме культуры 
«Заря».

На эстрадной шоу-
программе Игоря Ма-
нылова «Странный по-
недельник» выступит 
специальный гость 
- бард Леонид Сергеев  
(г. Москва).

Праздник души для 
всех зрителей подарят 
эстрадный театр мини-
атюр «Эксперимент», 
Театр танца Ольги Зиминой, вокальная студия «Кнопочки» и солисты 
Ольга Теплякова и Эльвира Теребова, артисты драматического театра 
- Алена Русинова, Евгения Короткова и Владимир Мельник, танцеваль-
ные коллективы, объединенные в одном данс-проекте. Гостей вечера 
ждет масса  сюрпризов.

Приглашаем всех  в ДК «Заря» 10 сентября 18.00.
Телефон для справок - 97-8-61.

15 лет успеха
Супруги Дмитрий и Наталья Курамшины 15 лет назад открыли в нашем городе  
обувной магазин «Мегаполис»

6 Мой город КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
6 сентября  2018 года

Театр на Набережной    0+
В ближайшую субботу в Сарапуле пройдет главное культурное 
событие осени – фестиваль уличных театров «КапустаDAY»

Родившаяся в Сарапульском драматическом театре несколько лет 
назад идея фестиваля переросла в общегородской праздник. Он стал  
одним из самых зрелищных и массовых мероприятий  в нашем городе, 
новой формой досуга и творческого проявления людей. 

Фестивалю стало тесно на территории Ленинского парка, где он про-
ходил ранее.

В этом году «КапустаDAY» выходит на центральные улицы города и 
Набережную Камы.

- Стартует фестиваль 8 сентября в 15.00 от ДК радиозавода. Неотъем-
лемая часть фестиваля - костюмированное, шумное, театрализованное  
шествие пройдет по улице Советской до Набережной Камы. По пути 
движения, в двух точках на ул. Советской шествие будут встречать ар-
тисты драмтеатра, - рассказал начальник Управления культуры и моло-
дежной политики Игорь Манылов.

Кроме места проведения,  на IV  Фестивале «КапустаDAY» ожидается 
и масса других новшеств.

- Одна из главных особенностей фестиваля в этом году  – это проведе-
ние городского этапа Всероссийского чемпионата по выразительному 
чтению вслух «Открой рот». Отбор на этот чемпионат будет проходить 
на Набережной Камы. Затем в ресторане «Город» состоится финальный 
этап конкурса, - говорит Игорь Манылов.

С 16.00 вся Набережная в этот день станет площадкой фестиваля.
Ну, конечно, и угощения будут капустными.
Главное событие фестиваля – это показ спектаклей уличных театров. 
Ожидаются и   два специальных гостя – это театр «Птица» из г. Ижев-

ска и «De Bufo» из г. Уфы.
Организаторы обещают, что горожан ждет масса интересных сюрпризов.

Встречая выходные
Уличный фестиваль «Пятница» на Набережной Камы продолжает радовать горожан  
и создавать настроение на предстоящие выходные

Раскрась детство малышам
День 28 августа получился очень ярким и по-настоящему счастливым! 

Спорт давний, но не забытый 
8 сентября в с. Сигаево  состоится чемпионат Удмуртии по 
городошному спорту

В республиканских соревнованиях примут участие лучшие сборные 
команды Удмуртии.

Торжественное открытие мероприятия - в 10.00 перед РКЦ «Спектр».
Приглашаем всех полюбоваться захватывающей игрой в городки на 

стадионе «Юбилейный».

Новое торговое предприятие 
сразу привлекло покупате-

лей качественной обувью, боль-
шим ассортиментом и вежливым 
обслуживанием посетителей. 

Сейчас «Мегаполис» по праву 
считается одним из крупных тор-
говых центров продажи обуви. 
Он имеет свой неповторимый 
стиль, представленные в нем мо-
дели обуви могут заинтересовать 
даже самых требовательных и ис-
кушенных покупателей. И это за-
кономерно, поскольку  изделия 
обувной промышленности разно-
образны: от классических до кре-
ативных. Как говорится, на любой 
вкус и кошелек. А ценовой полити-
ке в «Мегаполисе» уделяется осо-
бое внимание. Фирменным стилем 
работы этого магазина стал ин-
дивидуальный подход к каждому 

покупателю, высокий уровень сер-
виса и атмосфера комфорта. И нет 
ничего удивительного в том, что 
люди приходят за покупками сюда 
снова и снова.

Последние двенадцать лет На-
талья Курамшина самостоятель-
но ведет бизнес. Признается, что 
сначала было сложно, но желание 
продолжить начатое дело стало 
стимулом для дальнейшей успеш-
ной деятельности.

- Наш коллектив старается 
предложить каждому покупателю 
именно то, что ему нужно, помо-
гая сделать правильный выбор, 
- говорит Наталья Вячеславовна. 
– И мне очень приятно, когда я 
вижу, что многие люди прихо-
дят в «Мегаполис» семьями. Это 
не просто моя работа, это дело 
моей жизни. Меня как предпри-

нимателя раду-
ют грандиозные 
перемены, проис-
ходящие в нашем 
любимом городе, 
в частности, раз-
витие туризма. 
Туристы частень-
ко посещают нас, 
что положитель-
но сказывается на 
работе магазина.

Считаю, что 
ключевая задача 
нашего коллек-
тива – делать все 
для того, чтобы 
жители и гости Са-
рапула уходили от 
нас довольные, с 
подобранной для 
них комфортной 
обувью и с жела-
нием вернуться 
сюда в очередной 

раз.
Следует отметить, что парал-

лельно с магазином успешно 
работает и бизнес-центр «Ме-
гаполис», предоставляя услуги 
аренды. В нем располагаются сли-
нинговая компания СДЭК и ком-
пания «Недвижимость».

Более двадцати лет работает 
Наталья Курамшина в сфере тор-
говли обувью, за эти годы она 
приобрела опыт, знания, которы-
ми стремится поделиться с дру-
гими. Ее предпринимательская 
деятельность оценена по досто-
инству. Наталье Вячеславовне Ку-
рамшиной присвоено почетное 
звание «Заслуженный работник 
сферы обслуживания Удмуртской 
Республики».

Н. Дударева, 
В. Карманов (фото).

В течение всего лета вечер каж-
дого последнего рабочего дня 
становится событием для жите-
лей и гостей Сарапула. 

На каждой фестивальной про-
грамме зрители могут увидеть 
что-то новое, познакомиться с 

очередным коллективом или 
вновь насладиться творчеством 
уже полюбившихся артистов.

В минувшую пятницу на суд 
горожан представили стихи, ми-
ниатюры  и песни воспитанники 
театра живого слова «Акварель».

Хореографический коллектив 
«Флеш» подготовил сольный кон-
церт и «зажег» своими танцами 
зрителей. Затем творческую про-
грамму «Как на Камском бере-
гу…» представили коллективы ДК 
радиозавода – «Отрада», «Горен-
ка» и «Камушка».

Одновременно с выступлени-
ями в центре Набережной на так 
называемой «красной сцене» раз-
влекали горожан артисты театра 
«Точка», а на третьей импровизи-
рованной площадке молодежь 
города пела любимые песни под 
гитару.

Очередной фестиваль «Пятни-
ца» вновь показал, что в конце 
рабочей недели на Набережной 
Камы есть на что посмотреть и 
что послушать, чем удивиться 
и насладиться и детям, и взрос-
лым.

С. Ульянова. 
Фото А. Пастухова.

12+

0+

Вы только посмотрите на фото!  Члены Совета 
молодежи ОАО «Элеконд» сразу после работы 
отправились в Центр социального обслужива-
ния Сарапула поздравить детей с наступающим 
Днем знаний. Ребятишки встретили нас своими 
искренними улыбками и такими уже совсем 
взрослыми глазами. 

Подготовленная молодежью развлекатель-
ная программа с одноименным названием «Рас-
крась детство малышам» прошла на «ура!». Мы 
танцевали «цветные» танцы, рисовали яркими 
мелками голубую мечту, устраивали конфет-
ные эстафеты и даже фотосессию, изображая 
солнышко, играли в «зеленого крокодила», про-
водили мастер-класс по аэродизайну и просто 
веселились и обнимались с детьми. Никто не 
остался равнодушным! Свет, который излучают 

детки, долго будет в нашем сердце. 
От всей души выражаем огромную благо-

дарность всем неравнодушным заводчанам, 
принявшим участие в этой благотворительной 
акции. Часть канцтоваров и купленные на со-
бранные деньги подарки переданы детям, а дру-
гая часть - в Управление социальной защиты г. 
Сарапула в поддержку городской акции «Собери 
ребенка в школу». Члены Совета молодежи про-
вели также сбор и передачу игрушек и детских 
вещей в игровую комнату для детей из малоиму-
щих семей при храме Серафима  Саровского.

Творить добро очень просто. Спасибо, что вы 
готовы это делать просто так и вместе! Ярких 
красок вам, счастливого детства вашим детям и 
добра в ваших сердцах.

 А. Зеленина, фото автора.
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  Старт новому учебному году
Августовская педагогическая конференция – особая традиция, пронизанная грустью уходящих летних, беззаботных дней

и радостью новых встреч с коллегами и учениками, новых педагогических идей и начинаний. Она дает старт новому учебному году

На традиционном большом
педсовете педагоги Сарапуль-
ского района обсудили тему
«Векторы развития муници-
пальной системы образования
Сарапульского района».

Сегодня мы публикуем вы-
держки из доклада начальни-
ка Управления образования
Администрации Сарапульско-
го района Елены Роготневой.

Одним из ключевых событий
2017 года является принятие
государственной программы
развития образования на 2018-
2025 годы, которая переводит-
ся на проектное управление с
2018 года.

Первоочередное значение в
этой связи приобретает зада-
ча определения ключевых
векторов развития муници-
пальной системы образования
Сарапульского района.

ОДИН ИЗ ПРИОРИТЕТОВ -
РАЗВИТИЕ ДОШКОЛЬНОГО

ОБРАЗОВАНИЯ
Сеть образовательных органи-

заций, реализующих основную
образовательную программу
дошкольного образования, пред-
ставлена 22 организациями (15
детских садов и 7 школ с до-
школьными группами). В до-
школьных учреждениях сегодня
обучаются 1502 воспитанника.

Сегодня, учитывая статистику
рождаемости, охвачены до-
школьным образованием от 1,5 до
3 лет – 71,3 процента, от 3 до 7 лет
– 100 процентов детей. Продол-
жается работа по созданию до-
полнительных мест в дошколь-
ных учреждениях.

В 2018 году введена дополни-
тельная группа в начальной шко-
ле-саду с. Северный на 25 мест,
тем самым удовлетворены все
заявления на прием в детский
сад в данном населенном пункте.

Ведется работа по строитель-
ству яслей в с. Сигаево на 80 мест.
Рассматривается вопрос о воз-
можности строительства яс-
лей в с. Шевырялово и с. Нечкино.

Во всех дошкольных образова-
тельных учреждениях группы
оформляются в соответствии с
новыми стандартами и образова-
тельной программой дошкольно-
го учреждения: созданы центры
творчества детей, исследователь-
ские центры, конструкторские
мастерские и  музейные комна-
ты. Удивительный музей «Рус-
ский дом» открылся в 2017  году
в детском саду д. Шадрино. Сен-
сорная комната создана в началь-
ной школе с. Северный, детском
саду с. Сигаево: лего-конструк-
торы подобраны с учетом возра-
ста детей и их интересов. В этом
году открыли комнату для заня-
тий лего-конструкторами в с. Та-
расово.

ОБЩЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ –
ГЛУБОКИЕ ЗНАНИЯ

Программы общего образования
в районе реализуют 22 школы, в

которых в 2017-2018 учебном году
обучались 2453 человека с учетом
коррекционной школы.

Одним из объективных пока-
зателей качества общего образо-
вания по-прежнему остается ЕГЭ.

Увеличивается число выпуск-
ников, набравших от 80 до 100
баллов. В этом учебном году вы-
пускники района порадовали
высокими результатами сдачи
ЕГЭ. 100 баллов по русскому язы-
ку набрали Алина Байкова и Ка-
рина Сполохова (Сигаевская
школа), Яна Казанцева (Мазу-
нинская школа).

74 выпускника получили атте-
стат о среднем образовании, из
них 11 золотых медалистов:
шесть - из Сигаевской, три – из
Мазунинской и по одному – из
Мостовинской и Уральской школ.

Анализ результатов государ-
ственной итоговой аттестации в
11-х и 9-х классах в сравнении со
средним баллами по республике
показывает, что проблема повы-
шения качества знаний остается
не просто актуальной, а являет-
ся самой насущной в современ-
ных условиях. И здесь есть над
чем работать.

Процент успешности образо-
вания в этом году составил 98,8
процента, качество знаний - 46,3
процента. Основной задачей сис-
темы образования является об-
новление содержания образова-
ния путем введения новых обра-
зовательных стандартов.

Продолжается внедрение
ФГОС основного общего образо-
вания,  во всех школах обучались
по новым стандартам учащиеся
с 1-го по 7-й класс, а педагоги-
ческий коллектив Сигаевской
школы осуществляет обучение
по ФГОС в опережающем режи-
ме - с 1-го по 10-й класс. Доля
детей, обучающихся по ФГОС,
составляет 81 процент.

ВОЗМОЖНОСТЬ
ПРОЯВИТЬ СПОСОБНОСТИ

Показателем эффективности

работы школы являются, в част-
ности, результаты школьников
на предметных олимпиадах всех
уровней.

Однако беспокоит отсутствие
победителей и призеров на му-
ниципальном уровне по таким
предметам, как математика, хи-
мия, физика, информатика.

Возникает вопрос: почему  уча-
щиеся школ, имеющие отличные
отметки по предметам, показыва-
ют слабый результат на всех эта-
пах Всероссийской олимпиады
школьников?

Видимо, потому, что не прово-
дится на должном уровне школь-
ный этап олимпиады, не ведется
основательной подготовки к муни-
ципальному и региональному эта-
пам Всероссийской олимпиады.

Данная ситуация должна
стать предметом серьезного об-
суждения на педагогическом со-
вете в каждой школе, на совете
Управления образования.

Ежегодно в Сарапульском рай-
оне проводится конкурс «Уче-
ник года», победителями которо-
го в этом году стали в номина-
циях:

«Интеллектуал» - Анна Ре-
шетникова (Мостовинская
школа);

«Творческие достижения» -
Мария Вахрушева (Мостовин-
ская школа);

«Юный спортсмен» - Алина
Байкова (Сигаевская школа).

Абсолютным победителем
конкурса «Ученик года» стал
Михаил Антропов (Сигаевская
школа).

Проведена традиционная
олимпиада среди школьников
старших классов образователь-
ных организаций  Сарапульско-
го района «Я – избиратель».

Первое место заняла Анастасия
Шадрина (Кигбаевская школа,
руководитель Марина Сомова).

Второе место – Дарья Ломова
(Сигаевская школа, руководи-
тель Александр Гафуров).

Третье место – Анна Решетни-

кова (Мостовинская школа, ру-
ководитель Татьяна Пастухова).

ОБУЧАЯ, УЧИСЬ САМ
Важнейшим условием соответ-

ствия новым требованиям к пе-
дагогу и успешной его работы
является систематическое повы-
шение своего профессионально-
го уровня и мастерства. Уже тре-
тий год педагогические работни-
ки проходят обучение в рамках
персонифицированной системы
повышения квалификации. В
2017-2018 учебном году обучи-
лись 62 человека. Кроме того, пе-
дагоги регулярно проходят  вне-
бюджетные курсы на базе Ин-
ститута развития образования
Удмуртской Республики, Дома
учителя и обучаются дистанци-
онно, большую популярность
приобретает онлайн-обучение,
педагоги выбирают вебинары,
конференции всероссийского
уровня. Повысили свою квали-
фикацию в прошедшем учебном
году более 300 человек.

В марте в городе Сарапуле
проходила XVI Международная
Ярмарка социально-педагоги-
ческих инноваций.

18 выступлений на секциях и
четыре мастер-класса было за-
явлено в Программе Ярмарки от
образовательных учреждений
Сарапульского района.

Дипломами отмечены: Эльви-
ра Тимерхановна Долгих (дет-
ский сад с. Сигаево), Людмила
Шаронова, Наталья Волынина
(начальная школа  с. Сигаево),
Людмила  Ишкузина, Эльвира
Антропова (Сигаевская школа),
Ирина Юферева (Нечкинская
школа), Лилия Ахтанаева, Ната-
лья Апышева (Шевыряловская
школа).

В рамках приоритетного на-
ционального проекта образова-
ния в конкурсе на денежное по-
ощрение «Лучший учитель обще-
образовательной организации» и
«Лучший педагогический работ-
ник общеобразовательной орга-
низации» в 2018 году приняло
участие пять педагогов.

В число лучших вошли: Гали-
на Чухланцева, воспитатель на-
чальной школы с. Сигаево, Але-
на Ушакова, учитель начальной
школы с. Тарасово, Ирина Юфе-
рева, учитель начальных классов
Нечкинской школы.

В числе финалистов республи-
канского конкурса «Мозаика ди-
дактических игр-3» - учителя
Сигаевской средней школы: Ека-
терина Дорощенко, Светлана Зи-
мина, Ольга Некрасова.

Количество участников кон-
курсов различного уровня увели-
чилось по сравнению с прошлым
годом в два раза! Учитель Дуле-
совской школы Анастасия Мухи-
на в международном конкурсе
«Твори! Участвуй! Побеждай!» в
номинации «Лучший мастер-
класс» заняла первое место.

Председатель Совета депутатов Сарапульского района Людмила
Шеронова и Глава Сарапульского района Игорь Асабин с работниками
образования Светланой Галановой,Еленой Килиной,Галиной Санни-
ковой и Любовью Есилевской, удостоенными звания «Почетный ра-
ботник общего образования Российской Федерации

Подготовила Н. Дударева, В. Карманов (фото).

Не могу без любимой работы
На августовской конференции педагогов в РКЦ «Спектр» была развернута выставка, посвященная
100-летию дополнительного образования Сарапульского района

На выставке были размещены материалы, рассказывающие о деятельнос-
ти учреждений допобразования, а также экспонаты, изготовленные руками
юных мастеров Центра «Потенциал», в числе которых и воспитанники Вале-
рия Ершова.

Валерий Александрович – педагог дополнительного образования высшей
квалификационной категории. В педагогике он уже около 40 лет. В юности
окончил Ярское педучилище по специальности «учитель труда», затем заоч-
но – исторический факультет Удмуртского государственного университета.
Сейчас занимается с детьми в объединении технического конструирования
Центра «Потенциал».

Ветеран педагогического труда признается, что сидеть без дела на заслу-
женном отдыхе ему скучно. «Хочу быть полезным стране, району, - говорит
Валерий Александрович. - Это придает мне силы и желание трудиться с
полной отдачей».

На презентации инновационных проектов

 ВАЖНЫЙ ВЕКТОР -
ВОСПИТАНИЕ

В Сарапульском районе сложи-
лась система воспитательной ра-
боты, которая включает разные
направления. В этом плане хочет-
ся отметить работу Уральской
школы - единственной школы в
районе, где создана и работает
Школьная служба примирения
(руководитель Елена Смолина).

Одним из главных направлений
деятельности Управления обра-
зования, образовательных учреж-
дений в воспитательной работе
является гражданско-патриоти-
ческое  и духовно-нравственное
воспитание. Это и неделя краеве-
дения, Декада правовых знаний,
Месячник гражданско-патриоти-
ческой работы, Уроки Мужества,
встречи с ветеранами труда, экс-
курсии, военно-патриотическая
игра «Зарница родникового края»,
конкурс «Во славу Отечества»,
Вахта памяти, работа правовых
отрядов и другие.

Еще одно новое направление в
гражданско-патриотическом
воспитании – это рождение двух
юнармейских отрядов в Нечкин-
ской школе (4-й класс) и Сигаев-
ской школе (6 «в» класс).

В рамках празднования 73-й
годовщины Победы в Великой
Отечественной войне совместно
с районным Советом ветеранов

был проведен районный конкурс
среди школьных музеев. Первое
место занял музей Кигбаевской
школы, второе – начальной шко-
лы с. Северный, третье – Шад-
ринской школы.

Продолжал свою работу и рай-
онный поисковый отряд «Артди-
визион». Весной нынешнего года
его участники вновь выезжали в
Ленинградскую область, став
участниками очередной Вахты
памяти «Вороново-2018». Поиско-
вики в ходе экспедиции  обнару-
жили останки 127 солдат Крас-
ной Армии, имена восьми из них
были установлены.

Большая работа в школах рай-
она ведется по духовно-нрав-
ственному воспитанию наших
детей. В прошлом учебном году
работали четыре районные пло-
щадки, которые выбрали имен-
но этот вектор для своей дея-
тельности. Это коллективы Де-
вятовской, Шадринской, Усть–
Сарапульской, Шевыряловской
школ.

На базе Девятовской школы
прошел  Республиканский  семи-
нар «Церковь, школа, семья в
вопросах духовно-нравственно-
го воспитания детей и молоде-
жи», получивший высокую оцен-
ку его участников.

В канун нового учебного года
хочется пожелать вам, уважае-
мые коллеги, здоровья, внутрен-
ней стойкости, профессиональ-
ной чуткости, оптимизма, удачи,
а главное, удовольствия от соб-
ственной работы!
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слова благодарности

Защитить проще, чем спасать
В соответствии с постановлением Правительства на период со 2 августа по 20 сентября     
введен особый противопожарный режим

В основе – диалог с людьми
Региональная общественная приемная Председателя партии «Единая Россия»  
в Удмуртской Республике отмечает юбилей

В спорте и дети, и мамы
В г. Ижевске прошел III Международный фестиваль  
скандинавской ходьбы 

В фестивале приняли участие 1200 человек, десять команд городов и 
районов Удмуртии, девять команд городов России,  четыре команды из 
стран зарубежья. 

В этом состязании испытали свои силы и сарапульские  спортсмены.
Татьяна Першина завоевала первое место на дистанции 5 км. В числе 
первых среди женщин на дистанции 3 км пришла к финишу Ольга Овеч-
кина.

Обе женщины, как и их подруги по команде, - участницы группы здо-
ровья «Жизнь в движении», которую тренирует  Татьяна Першина. 

Данная группа ведет деятельность при Федерации смешанных еди-
ноборств в г. Сарапуле. 

Умные мамочки не только приводят в клуб смешанных единоборств сво-
их детей и внуков, но и сами параллельно активно занимаются спортом. 

В группе проводятся занятия по реабилитационной гимнастике, йоге 
и скандинавской ходьбе. Участницы группы здоровья «Жизнь в движе-
нии» в возрасте от 30 до 65 лет стремятся к активному образу жизни и с 
каждым днем становятся успешнее, здоровее, интереснее и активнее. 

Двери клуба смешанных единоборств и группы здоровья 
«Жизнь в движении» всегда открыты новым участникам: приво-
дите своих детей и приходите сами за новыми эмоциями, здоро-
вьем и долголетием!

Ул. Пролетарская, 31, корпус 1, ТЦ «Пролетарский».

Бюджет с плюсом
Доходная и расходная части бюджета Удмуртии на 2018 год увеличатся более чем на миллиард 
рублей

ГИБДД информирует
С 27 августа по 2 сентября на территории Сарапула и Сарапульского 

района сотрудниками ГИБДД выявлено 226 нарушений правил 
дорожного движения, задержано девять водителей, управлявших 
транспортным средством  в состоянии опьянения, шесть - подвергнуты 
административному наказанию в виде административного ареста. 
Зарегистрировано 19 ДТП с материальным ущербом, две аварии с 
пострадавшими, в которых два человека получили телесные повреждения. 

29 августа в 15.10 водитель (1977 г. р.), двигаясь на автомобиле 
«Шевроле Блейзер» по второстепенной дороге, на перекрестке ул. 
Советской и Трудовой в с. Сигаево не уступил двигающемуся по главной 
дороге и имеющему преимущество автомобилю «Шкода Октавия». 
Произошло столкновение данных транспортных средств, которое, в 
свою очередь, спровоцировало столкновение «Шкоды Октавии» со 
встречным автомобилем «ВАЗ-2104». 

В результате ДТП водитель автомобиля «Шкода Октавия» был 
госпитализирован в СГБ-1, а пассажирам оказана разовая медицинская 
помощь. 

Т. Мерзлякова.

Служба 01 сообщает
На прошлой неделе в г. Сарапуле зарегистрировано два пожара.
30 августа в 10.30 поступило сообщение о пожаре в доме по ул. 

Тургенева. Огонь повредил внутреннюю отделку дома и имущество в 
нем. 

В этот же день в 17.55 поступило сообщение о пожаре в доме в жилом 
районе Котово. В результате пожара повреждена декоративная отделка 
фасадной стены дома. 

      
На территории Сарапульского района зарегистрировано два пожара.
29 августа в 16.00 поступило сообщение о пожаре в бане в пос. 

Октябрьский. В результате баня сгорела. 
30 августа в 10.00 поступило сообщение о пожаре в садовом доме СНТ 

«Юшково». Огонь повредил строение садового дома. 
Причины пожара и ущерб устанавливаются.

Д. Ильиных.

В связи с жарким летом и отсутствием осадков в 
лесах Удмуртии сохраняется высокая пожарная 

опасность. В текущем году на землях лесного фонда 
на территории республики зарегистрированы 23 
лесных пожара на обшей площади 5,4 га. Средняя 
площадь одного лесного пожара составляет 0,24 
га. Ущерб, причиненный лесному фонду, составил 
937 тыс. рублей, затраты на тушение лесных 
пожаров - 346,2 тыс. рублей. Все очаги лесных 
пожаров ликвидированы в день обнаружения. 
Практически в 90 процентах случаев лесной пожар 
- это неосторожное обращение с огнем либо другие 
причины, связанные с людьми и их деятельностью. 

Как сообщил министр природных ресурсов 
и охраны окружающей среды УР Денис Удалов, 
лесопожарный сезон нынче очень тяжелый. 
Уже трижды в лесах Удмуртии в этом году 
вводился особый противопожарный режим, что 
позволило увеличить кратность патрулирования, 
повысить оперативность принятия решений. 
Так, АУ «Удмуртлес» осуществляется наземное 

патрулирование лесов 45 оперативными группами 
по 333 маршрутам общей протяженностью более 15 
тыс. километров. 

Председатель Правительства УР Ярослав 
Семенов совершил облет наиболее пожароопасных 
территорий. С высоты около 1000 метров 
осмотрены леса на территории 11 центральных и 
южных районов республики. В ходе трехчасового 
авиапатрулирования были обнаружены пять очагов 
возгорания. После посадки в Ижевском аэропорту 
Ярослав Семенов ответил на вопросы журналистов. 

- Авиапатрулирование – это очень полезное 
мероприятие. Пролетая над Якшур-Бодьинским 
районом, мы заметили четыре возгорания - пал 
травы буквально в нескольких метрах от лесного 
массива. Информация об этом была передана 
в лесничество для принятия мер по тушению. 
Одно загорание было замечено на территории, 
прилегающей к полигону в Увинском районе, о чем 
мы тоже просигнализировали.  Авиапатрулирование 
мы обязательно будем продолжать и в следующем 
году, - подчеркнул Ярослав Семенов. 

Ориентировочно средняя стоимость летного часа 
обходится для бюджета в 34-36 тыс. рублей. Однако 
тот ущерб, который наносится лесному фонду, 
гораздо выше, чем затраты, которые осуществляются 
на воздушное патрулирование. 

- Мы анализировали лесные пожары во 
Владимирской области. Стоимость одного полета 
самолета ИЛ-76 с заправкой, задействованного в туше-
нии огня, составляет 600 тыс. рублей. Перспективное 
предупреждение пожаров через патрулирование 
с воздуха позволяет в зародыше обнаружить и 
ликвидировать пожар. Поэтому предотвращение 
возгорания через патрулирование наряду с другими 
– и учениями, и оснащением техникой, и средствами 
пожаротушения - является главной задачей, которая 
перед нами стоит, - резюмировал Председатель Пра-
вительства УР. 

Пресс-служба Главы и Правительства УР.

31 августа на очередном засе-
дании регионального кабинета 
министров одобрен проект За-
кона «О внесении изменений в 
Закон «О бюджете Удмуртской 
Республики на 2018 год и на пла-
новый период 2019 и 2020 годов».

Как сообщил министр финансов 
Станислав Евдокимов, внесение 
изменений в закон о бюджете обу-
словлено поступлением целевых 
средств из федерального бюдже-
та, а также необходимостью обе-
спечения бесперебойного функ-
ционирования государственных 
учреждений и проведения меро-

приятий, предусмотренных госу-
дарственными программами Уд-
муртской Республики в четвертом 
квартале 2018 года.

В соответствии с законопроек-
том доходная часть региональной 
казны увеличится на 1,114 млрд. 
рублей (или на 1,6 процента) – с 
69,922 млрд. рублей до 71,037 
млрд. рублей, расходная – на 1,116 
млрд. рублей (также на 1,6 про-
цента) – с 70,234 млрд. рублей до 
71,35 млрд. рублей. Дефицит бюд-
жета составит 313 млн. рублей.

За счет планируемого посту-
пления дополнительных доходов 

в бюджет республики от крупней-
ших налогоплательщиков регио-
на предлагается увеличить бюд-
жетные ассигнования на сумму 
922,128 млн. рублей. 

Целевые безвозмездные по-
ступления из федерального бюд-
жета составят 193,7 млн. рублей. 
Из этой суммы 132,2 млн. рублей 
будут направлены на развитие 
материально-технической базы 
детских поликлиник. 

Законопроект внесен на рас-
смотрение Государственного Со-
вета республики. 

Пресс-служба Главы 
и Правительства УР.

Как сообщила Светлана Криви-
лева, руководитель Региональной 
общественной приемной Пред-
седателя партии «Единая Россия» 
Дмитрия Медведева, за десять 
лет работы рассмотрено 11 772 
обращения граждан, 26,5 процен-
та из них получили положитель-
ные решения.

- Больше всего граждан инте-
ресуют вопросы жилья и жилищ-
но-коммунального хозяйства, 
социальной поддержки граждан 
пожилого возраста, инвалидов, 
многодетных семей и семей, ока-
завшихся в трудной жизненной 
ситуации, лекарственного обеспе-
чения и медицинского обслужива-
ния; организации дошкольного и 
школьного образования; труда и 
заработной платы, – проинформи-
ровала Светлана Кривилева.

Отметим, что в работе прием-
ной используются разнообраз-
ные формы взаимодействия с 
гражданами. Это личные приемы 
граждан членами Совета Феде-
рации, депутатами Государствен-
ной Думы РФ, Государственного 
Совета УР и Ижевской городской 
Думы. 

Также проходят выездные при-
емы, которые организуются при 
активном участии местных обще-
ственных приемных. В республи-
ке их – 34. 

Кроме этого, один раз в месяц 
сотрудники общественной при-
емной организуют тематические 
приемы. В этот день прием граж-
дан проводят руководители ис-
полнительной власти республи-
ки. В течение отчетного периода 
проведено 123 тематических при-
ема, на которые обратились бо-
лее 900 граждан.

С 17 декабря 2009 года реализу-
ется региональный партийный про-
ект «Единая Россия» консультирует», 
координатором проекта является 
руководитель Общественной при-
емной Светлана Кривилева.

- Реализация проекта прово-
дится в форме «Прямых телефон-
ных линий», которые проводятся 
одновременно в Региональной 
общественной приемной и во 
всех 34 местных общественных 
приемных партии, - сообщи-
ла Светлана Петровна. - Проект 
«Единая Россия» консультирует» 
востребован населением респу-

блики. С 2009 по 2018 годы про-
ведено 85 «Прямых телефонных 
линий», на которые обратилось 
более 14 000 человек.

Ежегодно на базе Региональ-
ной общественной приемной 
проводится республиканский 
конкурс «Юрист-профессионал», 
в рамках которого участники 
конкурса бесплатно консуль-
тируют граждан по правовым 
вопросам, а также оказывают 
помощь в составлении юридиче-
ских документов. Данная услуга 
пользуется большим спросом 
среди населения республики.

Региональная общественная 
приемная Председателя партии 
«Единая Россия» была и остается 
главным каналом диалога с людь-
ми. Мы благодарим жителей ре-
спублики, доверивших нам свои 
проблемы, всех, кто работает с 
обращениями граждан и решает 
эти проблемы. Общение с людь-
ми, которые попали в трудную 
жизненную ситуацию, – очень 
сложный и благородный труд, – 
отметила Светлана Кривилева. 

Пресс-служба УРО партии 
«Единая Россия».

Центр русской культуры г. Сарапула  благодарит за помощь в органи-
зации поездки в г. Новосибирск для участия в V Международном фести-
вале «Играй, гармонь»  наших спонсоров: АО «Сарапульский электроге-
нераторный завод» и лично  генерального директора С. В. Мусинова, 
директора по социальным вопросам А. Г. Черных, ОАО «Элеконд»  и 
лично генерального директора А. Ф. Наумова, Сарапульскую епархию 
в лице Преосвященнейшего Владыки Антония и древлехранителя  
В. С. Ерастова, директора ДК «Электрон-ЦВиРНК» Е. Л. Шохину и выра-
жает глубокую признательность.

Спасибо за неравнодушное отношение к русской культуре и народ-
ному творчеству!

Группа здоровья «Жизнь в движении» с президентом Федерации  
скандинавской ходьбы по УР Григорием Ушаковым

Хроника происшествий
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Отвечать вызовам времени
  С 23 по 30 августа в рамках IV Сарапульского образовательного форума педагоги нашего города  встретились на разных площадках,  

чтобы обменяться инновационным опытом, творческими наработками и методическими находками

Сегодня, уважаемые читатели, 
мы предлагаем вам познако-
миться с основными положе-
ниями доклада «Доступность и 
эффективность качественного 
образования: условия и возмож-
ности для развития», с которым 
выступил 28 августа на пленар-
ном заседании в ДК радиозавода 
начальник Управления обра-
зования г. Сарапула Владимир 
Красноперов. 

Познание через 
творчество, игру, труд 
и исследовательскую 
активность

В год своего 100-летия система 
дополнительного образования под-
вергается серьезному   переформа-
тированию. Удмуртия включилась 
в реализацию проекта «Доступ-
ное дополнительное образование 
для детей», участниками которого 
могут быть все лицензированные 
образовательные организации, за-
нимающиеся дополнительным об-
разованием, в том числе и частные. 

Работа в рамках этого проекта 
ведется в нескольких направле-
ниях. В первую очередь,  это ин-
вентаризация инфраструктурных, 
материально-технических и ка-
дровых ресурсов, целью которой 
является повышение эффективно-
сти работы системы дополнитель-
ного образования. 

Еще одним шагом к доступно-
му дополнительному образова-
нию является размещение всех 
программ кружков, секций, объ-
единений в Интернет-навигаторе, 
который позволит родителям вы-
брать занятия для своего ребенка 
в соответствии с его интересами, 
не выходя из дома. 

С 1 сентября этого года в г. Сара-
пуле и еще 16 городах и районах 
республики внедряется система 
персонифицированного финанси-
рования дополнительного обра-
зования, одной из основных целей 
которой является наличие серти-
фиката дополнительного образо-
вания, закрепляющего за каждым 
ребенком в возрасте от 5 до 18 лет 
возможность получения услуг до-
полнительного образования. Это 
абсолютно новый способ финанси-
рования. Определенный объем де-
нежных средств закрепляется не 
за организацией дополнительного 
образования, а за ребенком. 

Стоит отметить, что в услови-
ях действия приоритета выбора 
программ детьми и родителями 
наиболее значимые и важные 
для города кружки и секции бу-
дут сохранены. Это программы 
туристско-краеведческой, есте-
ственнонаучной и социально-пе-
дагогической направленности, 
патриотического воспитания. 

О профильном обучении
Разный уровень организации, 

продолжительность совместной 
образовательной деятельности, 
а также мотивация педагогов и 

родителей дают пока разные ре-
зультаты. Лидерами же средне-
го общего образования по вос-
требованности у родителей и 
результативности являются линг-
вистическая гимназия № 20, лицей  
№ 18, школы №№ 7, 13 и 2.  В насту-
пающем учебном году границы 
профилизации расширяются как 
по возрасту, так и по направлени-
ям: в школе № 7 открывается 8-й 
«медицинский» класс, а в школе  
№ 13 - 10-й  «класс юстиции». И нам 
хочется с этой высокой трибуны 
сказать слова признательности 
руководству и коллективам Са-
рапульского электрогенератор-
ного завода, завода «Элеконд», 
радиозавода, КБ «XXI века», Са-
рапульского филиала ИжГТУ им. 
М. Т. Калашникова, Сарапульско-
го педагогического колледжа, 
а также огромному количеству 
малых и больших предприятий, 
учреждений, организаций. Все 
они принимают активное участие 
в образовательном процессе, в 
формировании образовательной 
среды города не только в каче-
стве спонсоров и меценатов, но и 
полноправных партнеров в рам-
ках предпрофильной подготов-
ки, профильного образования и 
профессиональной ориентации и 
воспитании наших детей. 

Результаты ЕГЭ
В 2018 году ЕГЭ проводился в 

16-й раз. Произошли кардиналь-
ные изменения в проведении 
экзаменов. Во всех ППЭ применя-
лась технология печати экзаме-
национных материалов  прямо в 
аудиториях ППЭ и сканирование 
работ сразу после экзамена. Все 
пункты проведения экзамена 
были обеспечены достаточным 
количеством техники. 

Успешно прошли Государствен-
ную итоговую аттестацию  в этом 
году 406 выпускников 11 классов 
(99,5 процента).  Двое не преодо-
лели минимального порога по ма-
тематике базового уровня и пока 
не получили аттестаты. Самыми 
популярными предметами по вы-
бору обучающихся традиционно 
являются обществознание (47,5 
процента), физика (34,5 процента), 
биология (18,7 процента).  

За последние три года вырос 
средний балл по обществозна-
нию, истории, географии. В срав-
нении с прошлым годом улучшил-
ся результат по русскому языку, 
математике, химии, биологии. В то 
же время по английскому языку, 
информатике, физике  - ухудшил-
ся. Снизилось качество подготов-
ки выпускников в течение трех 
последних лет  по литературе, на 
что следует обратить присталь-
ное внимание.  

В 2018 году трое выпускников 
получили 100 баллов: две учени-
цы лицея № 18 по обществозна-
нию, выпускница школы № 25 - по 
географии. Самые высокие баллы, 
которые получили выпускники те-

кущего года,  - это  96 баллов по 
русскому языку и истории (школы 
№№ 2, 7, 20, 25), 90 баллов по мате-
матике и физике (лицей № 18), 98 
баллов по химии и английскому 
языку (школы №№ 18, 20, 26), 86 
баллов по биологии (школа № 13), 
87 баллов по литературе (школа 
№ 17) и  84 балла по информатике 
(лицей № 18). 

По сравнению с прошлым годом 
увеличилось количество высоко-
балльников по русскому языку, хи-
мии, биологии, обществознанию, 
истории, географии, информатике. 
Уменьшилось - по математике, фи-
зике, английскому языку. 

Сегодня особо хочется отметить 
школы №№ 7 и 17. Более 30 про-
центов выпускников  этих образо-
вательных учреждений  получили 
высокие баллы по русскому языку. 
Также отметим, что среди 26 чело-
век, получивших высокие баллы по 
обществознанию, 11 - это выпуск-
ники лицея № 18.  Анализ резуль-
татов по всем предметам с учетом 
средних по городу позволяет высо-
ко оценить качество образования в 
школах №№ 7, 20, 18, 25 (перечисле-
ны в порядке рейтинга). 

В целом же по всем предметам 
общее количество выпускников, 
получивших отличные результаты 
(80-100 баллов), снижается  в про-
центном отношении. И в будущем 
это может сказаться на количестве 
медалистов. В этом году их было 
28, но с 2019 года для получения 
медали выпускнику необходимо 
будет набрать достаточно высокие 
баллы при сдаче ЕГЭ.

Новшество: допуск к ГИА 
Итоговая аттестация выпускни-

ков 9-х классов в 2017-2018 учеб-
ном году была крайне сложной. 
Для получения аттестата необхо-
димым условием было успешное 
прохождение ГИА по четырем 
учебным предметам – по обяза-
тельным русскому языку и мате-
матике, а также по двум предме-
там по выбору.

В ГИА-9 приняли участие  955  
выпускников, из них 14 не смогли 
завершить итоговую аттестацию 
и будут вынуждены пересдавать 
обязательные предметы с целью 
получения аттестата в сентябре. 
Традиционно самыми популярны-
ми предметами у девятиклассни-
ков являются обществознание и 
география, тем не менее, высока 
была популярность естественно-
математического образования, в 
том числе информатики. 

Анализ результатов в сравне-
нии со средними по республике 
и  результатами прошлых лет по-
казал, что откровенно плохо мы 
сдали историю и математику. В то 
же время радует рост качества по 
таким предметам, как химия, фи-
зика, информатика и литература.  

С 2019 года в 9-х классах плани-
руется проведение итогового со-
беседования по русскому языку 
как допуска к ГИА. 

О проектной 
деятельности, 
конференциях 
и олимпиаде школьников

В нашем городе детям предо-
ставляется возможность проя-
вить и развить свою одаренность 
и талантливость на шести научно-
практических конференциях и в 
большом количестве олимпиад и 
конкурсов. 

Наиболее успешными в проект-
ной и исследовательской деятель-
ности в предыдущем учебном году 
можно с уверенностью назвать об-
учающихся лицея № 18, гимназии 
№ 20, школ №№ 13, 8, 2, 5, 7. 

Всероссийская олимпиада 
школьников выделяется среди 
других как один из инструментов 
независимой оценки качества об-
разования. В прошлом учебном 
году в школьном этапе олимпиады 
приняло участие 5888 человек, в 
муниципальном - 1007 учащихся. 

По результатам республикан-
ского рейтинга в региональном 
этапе соревновались 42 человека 
из Сарапула по 15 предметам из 
21, причем это были обучающиеся 
из 11 разных школ. 

Победителями и призерами на 
уровне региона стали шесть ре-
бят по девяти предметам. Степан 
Бекарев (гимназия № 20)  - побе-
дитель по истории, а Анастасия 
Усова (лицей № 18)  стала при-
зером сразу по трем предметам: 
истории, обществознанию и лите-
ратуре. 

Лидерами олимпиадного дви-
жения среди общеобразователь-
ных учреждений города  на сегод-
няшний день являются гимназия 
№ 20, лицей № 18 и школа № 7. 

О дошкольном 
образовании 

Третий год наши учреждения 
работают по государственному 
стандарту дошкольного образо-
вания, который задает кадровые, 
материально-технические, ме-
тодические и другие параметры 
качества образования. 98 про-
центов педагогов прошли курсо-
вую подготовку по повышению 
квалификации в соответствии с 
ФГОС. В этом году наиболее ре-
зультативными в профессиональ-
ном развитии стали детские сады 
№№ 3, 37 и 42.

Примером  инновационно-
го развития стала Федеральная 
площадка «Педагогический комп-
лекс» на базе детского сада № 8 и 
Сарапульского педагогического 
колледжа, реализующая дошколь-
ную образовательную программу 
«Детский сад будущего».

В работе с одаренными детьми 
наилучшие условия для самореа-
лизации их способностей создают 
педагогические коллективы дет-
ских садов №№ 27, 42 и 43. Особо 
хочется отметить детские сады 
№№ 37, 42 и 43,  которые создают 
такие условия в том числе и для 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

Всего 316 детей с ОВЗ и  детей-
инвалидов посещает дошкольные 

учреждения. С сентября 2018 года 
количество «особенных» детей, к 
сожалению, еще  увеличится. Для  
них реализуются адаптированные  
образовательные программы, 
разработаны индивидуальные 
образовательные маршруты.  В 
детских садах № 37 и 43  работают 
консультационные клубы для ро-
дителей. Родителям детей с ОВЗ  и 
семьям, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации,  услуги до-
школьного образования предо-
ставляются и в коррекционном 
Детском доме, единственном в 
республике.  Кроме того, Детский 
дом выполняет еще одну очень 
важную миссию – обучение по-
тенциальных усыновителей.

Приоритетными задачами на 
уровне дошкольного образова-
ния остаются развитие инклюзив-
ного образования и поддержка 
дошкольного семейного образо-
вания путем развития сети кон-
сультативных (центров) служб для 
родителей с детьми дошкольного 
возраста.

Языком цифр
Структура образовательных уч-

реждений в городе пока остает-
ся неизменной, а вот количество 
детей неуклонно растет. На теку-
щий момент услуги общего об-
разования в Сарапуле оказывают 
33 дошкольных образовательных 
учреждения, детский дом, про-
гимназия, две начальные школы, 
три учреждения для детей с ОВЗ 
и 14 средних общеобразователь-
ных учреждений. Общая числен-
ность дошкольников составляет 
6000 детей, что на 60 детей боль-
ше, чем в 2017 году. 

1 сентября нового учебного 
года за парты 20 школ сели 11 300 
детей, что на 300 человек боль-
ше, чем в прошлом учебном году. 
1300 из них - это первоклассники. 

На сегодняшний день в системе 
образования города работает 484 
воспитателя, 706 учителей, 66 пе-
дагогов дополнительного образо-
вания и более 100 педагогических 
работников других категорий. На 
15 августа у нас 36 вакансий. Сре-
ди них  воспитатели ДОУ, музы-
кальные руководители, педагоги 
дополнительного образования, 
психологи, социальные педагоги. 
Большую часть составляют учите-
ля-предметники, и в первую оче-
редь - это десять вакансий учите-
лей математики. 

Отрадно, что ежегодно в наши 
учреждения приходят молодые 
специалисты. На сегодняшний 
день  их - 11. 

Однако кадровая проблема 
по-прежнему  остается острой. 
Прогноз по высвобождению пе-
дагогических работников до 2020 
года не является радужным, так 
как средний возраст педагогов 
ежегодно увеличивается, поэтому 
одной из  главных задач является 
привлечение молодых специали-
стов и ориентация школьников на 
педагогические профессии.

М. Розова, 
Фото В. Карманова 

и пресс-службы МИиКСП.
В рамках музейного экскурсионного тура «В городе рыжей девочки» руководители образовательных 

организаций города побывали на Даче Башенина

На форуме «Новая волна» в школе № 15 состоялась встреча 
молодых педагогов



г. Сарапул, ул. Ленина, д. 4, тел. 8-922-505-66-83, www.kpksber.ru, режим работы с 9.00 до 19.00, сб. с 9.00 до 15.00

n Минимальная сумма сбережений – 
1000 рублей.

n Процентные ставки – до 13,05%*.
n Для вступления в КПК «СБЕРКНИЖКА» 

необходим только паспорт и 100 рублей 
в качестве единоразового вступительно-
го взноса.

Станьте пайщиком 
КПК «СБЕРКНИЖКА» 

и разместите сбережения 
по ставке до 13,05%

Что главное в работе любой финансовой орга-
низации? Скорее всего, самыми главными и опре-
деляющими факторами являются стабильность и 
порядочность. А если к ним прилагаются еще и 
высокие процентные ставки, то сомнения, кому 
доверить свои сбережения, отпадают сами собой.

Кредитный потребительский кооператив 
«СБЕРКНИЖКА» работает в Сарапуле со 2 июля 
2018 года, но уже зарекомендовал себя как на-
дежный партнер, с которым чувствуешь себя 
уверенно и спокойно.

Преимущества размещения сбережений в 
КПК «СБЕРКНИЖКА»:

l Хорошие показатели работы
КПК «СБЕРКНИЖКА» проводит финансовую по-

литику, которая позволяет продуктивно исполь-

зовать внесенные средства, обеспечивая тем са-
мым высокую доходность по сбережениям.

l Регулирование со стороны Центробанка РФ
Отношения с участием кредитных потреби-

тельских кооперативов регулируются Централь-
ным банком Российской Федерации.

l Контроль со стороны Саморегулируемой 
организации

Саморегулируемая организация, объединя-
ющая кредитные кооперативы, осуществляет 
контроль за соблюдением кооперативами, яв-
ляющимися членами этой СРО, требований за-
конодательства РФ и нормативных актов Банка 
России. КПК «СБЕРКНИЖКА» входит в состав круп-
нейшего СРО России «Губернское Содружество».

l  Сбережения застрахованы
Все сбережения в КПК «СБЕРКНИЖКА» застра-

хованы на трех уровнях: Центробанком РФ, СРО 
«Губернское Содружество» и собственным стра-
ховым резервным фондом.

Приходите в офис КПК «СБЕРКНИЖКА» и узнай-
те подробности!

Статью подготовил Михаил Аристов.

Кредитный потребительский кооператив «СБЕРКНИЖКА» ИНН 1841074235 ОГРН 1171832024033, член СРО «Губернское кредитное содружество», является участником системы страхования сбережений пайщиков кредитных коопера-
тивов (НКО МОВС, договор от ГО КПК_00164 от 16.10.2017 г.), действует на основании ФЗ № 190 «О кредитной кооперации».

Сбережения принимаются только от пайщиков кооператива. Стать пайщиком кооператива могут дееспособные лица, достигшие 16 лет. Чтобы стать пайщиком кооператива, необходимо единовременно оплатить вступительный 
взнос в размере 50 рублей, обязательный паевой взнос в размере 50 рублей. Кооператив вправе отказать в приеме в Кооператив без объяснения причин.

Пайщики кооператива несут субсидиарную ответственность по обязательствам кооператива в пределах невнесенной части дополнительного взноса.
* Сберегательная программа «Пенсионные сбережения». Ставка 13,05% годовых, существует возможность капитализации. Доходы облагаются НДФЛ. Срок договора 12 месяцев. Минимальная сумма сбережения – 1000 рублей. Воз-

можно пополнение сбережений от 1000 рублей. Максимальная сумма сбережений – согласно действующему законодательству. Возможно досрочное расторжение договора. При досрочном расторжении договора выплата процентов 
производится по ставке 0,35% годовых. Допускается частичное снятие денежных средств, но не более 30% от суммы сбережений и не более 1 раза за весь период действия договора. Для заключения договора по сберегательной про-
грамме «Пенсионные сбережения» необходимо предъявить пенсионное удостоверение. Не является публичной офертой. Условия действительны с 26.06.2018 года до отмены Кооперативом.

С дополнительной информацией и условиями приема сбережений можете ознакомиться в офисах КПК «СБЕРКНИЖКА» по адресу: г. Ижевск, ул. Майская, 17 или по тел.: 8 (3412) 77-66-52, 77-66-54.         На правах рекламы.

Местное время 11КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
6 сентября 2018 года

Куда пенсионеру  
инвестировать свои накопления?

Как продать недостроенный 
дом?
Жители Удмуртии любят частные дома - только в прошедшем году в республи-
ке было построено и поставлено на кадастровый учет 4166 индивидуальных 
жилых домов общей площадью 418,5 тыс. кв. метров

Однако нередко обстоятельства складываются так, что завершение строительства не 
представляется возможным и недостроенный дом приходится продавать. Подобные 
объявления, кстати, довольно часто можно встретить в газетах. Как продать недостро-
енный объект и безопасно ли покупать такую недвижимость? Об этом рассказывают 
специалисты кадастровой палаты по Удмуртской Республике.

- Объекты незавершенного строительства, согласно Гражданскому кодексу РФ, явля-
ются недвижимостью, поэтому недостроенные дома должны быть оформлены в соб-
ственность, если с ними планируется совершение каких-либо сделок - продажа, залог, 
дарение, аренда. Таким образом, для того чтобы свободно распоряжаться таким иму-
ществом, его необходимо поставить на кадастровый учет и зарегистрировать право 
собственности. 

Если у вас возникла необходимость продать недостроенный объект недвижимости, 
вам потребуется следующий пакет документов: 

- разрешение на строительство;
- технический план;
- правоустанавливающий документ на земельный участок.
Если разрешение на строительство собственник оформляет самостоятельно в адми-

нистрации муниципального образования, то подготовка технического плана – это ра-
бота кадастрового инженера. И обязательным условием данного документа является 
указание основной характеристики объекта (площадь или площадь застройки) и сте-
пень готовности объекта в процентах.

Подать документы на кадастровый учет и регистрацию недвижимости можно в бли-
жайшем МФЦ. Процедуры будут проведены одновременно и займут не более 12 рабочих 
дней. В результате учетно-регистрационных действий вы получите выписку из Единого 
государственного реестра недвижимости, в которой будут отражены характеристики 
объекта, его кадастровый номер, а также сведения о правах. Отметим, что на сегодняш-
ний день в республике на кадастровый учет поставлено 8200 недостроенных зданий.

Важный момент. Если недостроенный жилой дом возводится на земле, имеющей дру-
гое целевое назначение, если он строится с нарушениями важных правил и норм или не 
получено разрешение на строительство, право собственности на такой объект зареги-
стрировать не удастся. Признать строительство законным можно будет только через суд.

Чем чреваты сделки с неоформленным в соответствии с законодательством недо-
строенным объектом недвижимости? При проведении таких сделок в договоре нельзя 
будет указать наличие недостроя, придется прописать, например, что предметом дого-
вора является земельный участок, на котором отсутствуют какие-либо строения.

Однако зачастую такая формулировка может нарушить интересы любой из сторон 
сделки. Например, если земельный участок с незарегистрированным недостроенным 
домом будет сдан с такой формулировкой в аренду или предоставлен в залог, то в слу-
чае причинения вреда недостроенному объекту невозможно будет рассчитывать на 
компенсацию или возмещение ущерба.

Если вы планируете приобрести участок с недостроенным домом, убедитесь, что у 
продавца есть разрешение на строительство этого дома, что постройка поставлена на 
кадастровый учет и на нее зарегистрировано право собственности. 

Пресс-служба Управления Росреестра по УР.
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Суицид - это глобальная трагическая проблема мирового масштаба

10 сентября - Всемирный день предотвращения самоубийств

По данным Всемирной орга
низации здравоохране-

ния, в мире ежегодно 800 000 че-
ловек умирает в результате са-
моубийств, множество других
совершают суицидальные по-
пытки. Каждые 40 секунд в мире
один человек сводит счеты с
жизнью. К сожалению, тенден-
ции таковы, что к 2020 году чис-
ло самоубийств, по всей видимо-
сти, возрастет в полтора раза. По
статистике, в результате само-
убийств в мире умирает столько
же людей, сколько в результате
войн и насильственных убийств
вместе взятых. Самоубийства
происходят во всех регионах

мира, и их совершают люди всех
возрастов.

Россия занимает 18 место в
мире по уровню смертности от
суицидов. Удмуртская Респуб-
лика находится на 12-13 месте
среди регионов страны по этому
показателю. Каждый год в нашей
республике более 500 человек
совершают суицид. В г. Сарапу-
ле в 2017 году было зарегистри-
ровано 30 самоубийств.

Любое самоубийство является
трагедией и имеет разрушитель-
ные и далеко идущие послед-
ствия для родных, друзей и
близких самоубийцы. Междуна-
родная ассоциация по предотв-

ращению самоубийств (МАПС),
организованная в 1960 году, ве-
дет работу по профилактике су-
ицидов по всему миру. По ини-
циативе МАПС под патронажем
ВОЗ с 2003 года 10 сентября от-
мечается ежегодный Всемир-
ный день предотвращения само-
убийств. В течение трех лет эти
дни будут проходить под деви-
зом «Работая вместе, предотвра-
тим суицид». Главная задача
проведения Всемирного дня
предотвращения самоубийств -
обратить внимание обществен-
ных, благотворительных органи-
заций, исследователей, врачей,
политиков, волонтеров на по-

требности людей, стоящих на
грани совершения самоубийства.
Объединение усилий имеет ре-
шающее значение для предотв-
ращения самоубийств.

В нынешнем году Удмуртия
стала первым регионом России,
присоединившимся по инициа-
тиве Министерства здравоохра-
нения республики к акции «Все-
мирный день предотвращения
самоубийств». Новые подходы к
решению проблемы, основанные
на опыте других стран, будут
способствовать совершенствова-
нию региональной стратегии по
предотвращению суицида.

С 27 августа стартовал обра-

В Удмуртии начал работу интернет-сайт Министерства
здравоохранения «5 шагов, чтобы спасти жизнь», который
создан для привлечения внимания общества к проблеме
самоубийств и обучения по программе превенции
суицидов: http://5шагов.перезагрузистресс.рф

ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ
В России и в Удмуртии профессиональная помощь при суици-

дально-опасных состояниях доступна 24 часа в сутки семь дней в
неделю:
8-800-100-09-06 - бесплатный круглосуточный телефон доверия

психологов и психотерапевтов Минздрава Удмуртии;
8-800-333-44-34 - бесплатная общероссийская линия телефона

доверия;
8-499-216-50-50 -  Центр экстренной психологической помощи

МЧС России;
8-800-200-01-22 - Детский телефон доверия;
Сарапульское отделение РКПБ: ул. 1-я Дачная, 13, тел. 3-34-15;
http://ПерезагрузиСтресс.рф.

11 сентября - Всероссийский день трезвости

зовательный интернет-проект
Минздрава Удмуртии по пре-
венции самоубийств «Сделай
пять шагов, чтобы спасти жизнь»,
рассчитанный на разные соци-
альные группы для привлечения
внимания как можно большего
числа людей к этой проблеме.
Основная цель проекта - на-
учить граждан распознавать су-
ицидальное поведение и оказы-
вать помощь. Зайдите на http://
5шагов.перезагрузистресс.рф/
Прочитайте, пожалуйста, вни-
мательно. Это займет у Вас не
больше десяти минут. Вы пойме-
те, как грамотно вести себя с че-
ловеком, попавшим в тяжелую
жизненную ситуацию и не видя-
щим выхода из нее, как помочь
самому себе, куда можно обра-
титься за получением профес-
сиональной помощи. Выполните
задания «5 шагов», чтобы как
можно больше людей узнало о
нашей программе.

Любой суицид - это не трагедия
отдельного индивидуума, это беда
его окружения, его друзей и близ-
ких, проявление «болезни обще-
ства». Каждый из нас в силах огля-
деться вокруг и обратить внимание
на близкого человека, который
нуждается в поддержке. И всегда
мы в силах помочь тому, кто нуж-
дается в нашей помощи. Суицид
предотвратим. Наша задача -
стимулировать людей к разговору.
Потратьте  пять минут - и вы спа-
сете чью-то жизнь.

Всемирному дню профилакти-
ки суицидов в Удмуртии будет
посвящена неделя с 10 по 16 сен-
тября.

В городах и районах респуб-
лики запланированы обучающие
семинары на тему «Объединяй-
тесь, общайтесь открыто, заботь-
тесь друг о друге». В Сарапуле
это мероприятие пройдет 11
сентября в Администрации го-
рода. На него приглашены пред-
ставители администраций горо-
дов и районов, главы сельских
поселений, врачи первичного
звена, социальные педагоги, пси-
хологи образовательных учреж-
дений, специалисты центров со-
циального обслуживания насе-
ления г. Сарапула, Сарапульско-
го, Каракулинского, Камбарско-
го районов. Участие в семинаре
примут ведущие специалисты

Минздрава Удмуртии, предста-
вители религиозных конфессий.

На семинарах обсудят вопро-
сы оказания помощи людям, на-
ходящимся в кризисном состо-
янии, признаки суицидального
поведения, межведомственное
взаимодействие и роль религи-
озных конфессий в системе про-
филактики суицидов.

11 сентября информационно-
оздоровительную «Прогулку с
врачом» на тему «Суицид - не вы-
ход из проблемы» будут прово-
дить медицинские психологи и

психотерапевты Ижевска и Сара-
пула, которые подготовили для
этой встречи групповые психоло-
гические тренинги, обучение по
суицидальной настороженности и
оказанию помощи человеку, ока-
завшемуся в тяжелой психологи-
ческой ситуации.  Мы хотим, что-
бы люди открыто говорили о своих
проблемах, поддерживали друг
друга, помогали найти специали-
ста, который окажет помощь.

Бесплатный  анонимный при-
ем будет вести медицинский
психолог. Вы можете сами обра-
титься к нему со своей пробле-
мой или получить практические
рекомендации по оказанию сво-
евременной помощи близким.

Мы ждем вас 11 сентября в
14.00 в Детской школе искусств
№ 1 им. Г. А. Бобровского (ул.
Горького, 61 «б»).

Выражаем глубокую призна-
тельность за помощь в проведе-
нии мероприятий Главе г. Сара-
пула А. А. Ессену, заместителю
Главы Администрации по соци-
альной сфере В. М. Шестакову,
директору Детской школы ис-
кусств № 1 С. Г. Петровой.

Л. Кривошеева,
медицинский психолог.

Не разрушайте свою жизнь
Более 100 лет назад, в 1913 году по инициативе служителей православной церкви был проведен первый День трезвости

В марте 1914 года Святей-
ший Синод принял реше-

ние о ежегодном проведении
Всероссийского Дня трезвости.
Дата была выбрана в честь пра-
вославного праздника Усекнове-
ния главы святого пророка Иоан-
на Предтечи, во время которого
следует соблюдать строгий пост.

В России в эти дни закрыва-
лись все винные лавки и прекра-
щалась продажа алкогольных
напитков. В православных хра-
мах проводились крестные ходы
и читались воззвания о важнос-
ти и значимости трезвого образа
жизни, а затем проводился мо-
лебен Иоанну Крестителю. Каж-
дый желающий мог дать обет
трезвости, который благослов-
лялся священником.

Отметим, что по стандартам
Всемирной организации здраво-
охранения (ВОЗ) границей по-
требления спиртного, после кото-
рой начинается деградация обще-
ства, является потребление алко-
голя в количестве 8 литров спир-
та на человека в год. В 1913 году
количество алкоголя на душу на-
селения составило 4,7 литра спир-
та в год. А в настоящее время ко-
личество спиртного на душу на-
селения, включая несовершенно-
летних, составляет 18 литров
спирта в год, что выходит далеко
за пределы нормы.

Сегодня Всероссийский День
трезвости, как никогда, актуален.
Разумный и осознанный выбор
трезвого образа жизни – одна из
основных задач, стоящих перед
современным обществом.

Еще в 1894 году в связи с пере-
ходом к государственной винной
монополии по всей стране нача-
ли создаваться Попечительства
о народной трезвости – государ-
ственные учреждения, целью ко-
торых было распространение
здравых понятий о вреде пьян-
ства. А наряду с ними - различ-
ные церковные и гражданские
общества трезвости. К 1911 году
в стране насчитывалось более
2000 обществ трезвости.

В 1914 году, в том числе в связи
с начавшейся войной, был при-
нят ряд антиалкогольных поста-
новлений, которые в значитель-
ной степени снизили разруши-
тельное воздействие алкоголя на
российское общество. Вслед за
резким уменьшением количества
потребляемого алкоголя после-
довало резкое улучшение демо-
графических и социально-эконо-
мических показателей развития
страны, описанное в литературе.

 Сегодня, по данным Всемирной
организации здравоохранения,
каждая пятая смерть в России и
соседних странах происходит от
причин, связанных с алкоголем.

К этому стоит добавить тот соци-
альный урон, который несет об-
ществу высокая алкоголизация
населения: рост количества пре-
ступлений, распад семей, брошен-
ные и неполноценные в физичес-
ком отношении дети…

Православная церковь и се-
годня радеет о трезвом образе
жизни. И 11 сентября во всех хра-
мах в этот день будут проводить-
ся специальные молебны об из-
бавлении от греха винопития.
Желающие получить выздоров-
ление от напасти могут вознести
молитвы к иконе Неупиваемая
Чаша, дарующей исцеление от
болезней, алкоголизма и нарко-
мании.

В соответствии с Законом УР
от 04.10.2011 г.  № 44-РЗ «Об
ограничении розничной прода-
жи алкогольной продукции на
территории Удмуртской Респуб-
лики» установлен запрет на роз-
ничную продажу алкогольной
продукции, в том числе пива,
во Всероссийский день трезво-
сти 11 сентября.

Поддержите День трезвости!
Пусть он станет ступенькой
на пути к здоровому образу жиз-
ни. А наградой вам будет физи-
ческое и душевное здоровье, креп-
кая семья, уважение близких,
материальное благополучие.

Ночлег пьяницы

Еще не так давно это был хороший человек, трудолюбивый
работник, добрый семьянин, всегда в доме у него был порядок и
опрятность, и сам он ходил чисто. Но вот начал он попивать, а
потом и запивать и напиваться до бесчувствия. И, конечно, изме-
нился он совершенно: совесть, стыд – все исчезло. Посмотрите,
например, где этот несчастный нашел место, чтобы поспать: на
какой-то навозной куче, на окраине города. Очевидно, где пил,
там и свалился, так как для пьяного все нипочем. Да и проспится
он, так не почувствует стыда, что отдыхал в таком месте.
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